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В Иркутской области в связи с устой-
чивой теплой погодой и интенсивным 
таянием снега вода вышла на пони-
женные участки местности и подтопи-
ла дома. Больше всех пострадало село 
Хомутово Иркутского района, где 23 
марта локально ввели режим ЧС. 

СТР. 14

Садоводы и огородники Иркутской об-
ласти уже вовсю готовятся к дачному 
сезону. Какие семена выбрать, когда 
сажать рассаду, чем удобрять? Ответы 
на эти и другие вопросы – в традицион-
ной рубрике «Областной».

СТР. 19

БЕЗОПАСНОСТЬ САД-ОГОРОДВЫСТАВКА

Новый цех открылся на базе 
СХ АО «Белореченское». Он не 
только существенно повысит 
производственные показатели 
ведущего производителя кури-
ного яйца в регионе, но и откро-
ет перспективы для реализации 
продукции как внутри региона, 
так и за его пределами. Благо-
даря областной поддержке пред-
приятие с 28 марта сокращает 
цену на яйцо на 25 рублей. Важ-
но, что это произойдет накануне 
праздника Пасхи.

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

СТР. 8–9

Портреты, пейзажи, репортажные 
снимки – более 50 фоторабот представ-
лено на новой выставке в Музейной 
студии Иркутского областного крае-
ведческого музея. Эти кадры в неболь-
шом поселке Бурятии снял известный 
иркутский фотограф Анатолий Бызов.

СТР. 12

Из вуза – Из вуза – 
на передовуюна передовую

ОТ МАЯ ДО МАЯ

СТР. 24

НАВСТРЕЧУ 80-ЛЕТИЮ 
ВЕЛИКОЙ
ПОБЕДЫ

ПОЛНАЯ КОМПЛЕКСНАЯ ДИАГНОСТИКА ВЕНПОЛНАЯ КОМПЛЕКСНАЯ ДИАГНОСТИКА ВЕН
ПРОЙДИТЕ ОБСЛЕДОВАНИЕПРОЙДИТЕ ОБСЛЕДОВАНИЕ
У ЛУЧШИХ СПЕЦИАЛИСТОВУ ЛУЧШИХ СПЕЦИАЛИСТОВ
ПРОЦЕДУРЫ И ВИДЫ ЛЕЧЕНИЯ

ЛЕЧЕНИЕ ЛАЗЕРОМ. ЭВЛК (эндовазальная лазерная 
коагуляция) — способ устранения пораженных вен путем воз-
действия на них лазерного излучения.
СКЛЕРОТЕРАПИЯ. Способ лечения  пораженных вен 

путем введения специального медицинского препарата, 
вызывающего слипание стенок вены с последующим ее 
рассасыванием.
УЗИ ВЕН НИЖНИХ КОНЕЧНОСТЕЙ. Полное комплексное 

обследование вен.

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ПРОКОНСУЛЬТИРОВАТЬСЯ СО СПЕЦИАЛИСТОМ 

НАШИ КОНТАКТЫ:

г. Иркутск, ул. Ленина, 17
 8-800-550-60-60
сайт флебоклиника.рф
Лицензия № Л041-01179-14/01314989 от 25.07.2024 г. выдана Министерством здравоохранения 
Самарской области. Медицинские услуги предоставляет  ООО «Флебоклиника». 
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В Тулуне посетили аграрный техникум, где по проекту 
«Профессионалитет» открыли первый образовательно-
производственный кластер сельскохозяйственного про-
филя. Мэры других территорий своими глазами увиде-

ли, как можно организовать эффективный образовательный кластер. 
Уверен, этот опыт пригодится им в работе.

Игорь КОБЗЕВ, губернатор Иркутской области 

  ОТ ПЕРВОГО 
ЛИЦА  Развитие 
опорных территорий, 
тарифы на уличное 
освещение, реализацию 
федерального проекта 
«Профессионалитет» 
обсудили участники 
Регионального совета. 
Выездное заседание 
прошло 21 марта в Тулуне 
под председательством 
губернатора Игоря 
Кобзева. 

РАВНЕНИЕ НА ОПОРНЫЕ 
ТЕРРИТОРИИ 

В заседании Регсовета приняли 
участие главы 41 муниципально-
го образования, члены областного 
правительства, спикер Законода-
тельного Собрания Александр Ве-
дерников, депутаты и сенаторы 
Совета Федерации от Иркутской 
области. Перед обсуждением ос-
новных вопросов повестки Игорь 
Кобзев рассказал о подготовке к 
празднованию 80-летия Победы 
в Великой Отечественной войне. 
Так, в ближайшее время плани-
руется разработать механизм по 
присвоению ветеранам Великой 
Отечественной войны, которые 
проживают в регионе, звания по-
четного гражданина Иркутской 
области.

– Аналогичную работу необхо-
димо провести в муниципальных 
образованиях, – подчеркнул гу-
бернатор. – Нужно также обеспе-
чить размещение именных табли-
чек на зданиях, в которых живут 
ветераны. В год юбилея мы все 
обязаны окружить заботой и вни-
манием наших героев.

Одним из основных вопросов 
на Регсовете стало развитие ин-
фраструктуры в муниципалите-
тах, вошедших в перечень опор-
ных населенных пунктов РФ. На-
помним, в Иркутской области 47 
таких городов и поселков, которые 
в будущем должны стать точкой 
роста для окружающих террито-
рий. Министр строительства ре-
гиона Алексей Емелюков отметил, 
что по указу президента страны 
Владимира Путина к 2030 году 
необходимо улучшить качество 
среды для жизни в опорных на-
селенных пунктах на 30% (по от-
ношению к 2019 году), а к 2036 году 
– на 60%. Для достижения заду-
манного с этого года реализуется 
новый нацпроект «Инфраструк-
тура для жизни». Он включает 
такие направления, как строи-

тельство и ремонт жилья и дорог, 
благоустройство общественных и 
дворовых пространств, создание 
и обновление социальной и ком-
мунальной инфраструктуры, уве-
личение числа маршрутов обще-
ственного транспорта. 

Игорь Кобзев обратил внимание 
на то, что большая ответствен-
ность при реализации нацпроекта 
возлагается на органы местного 
самоуправления:

– Перед нами стоит большая 
задача по определению приори-
тетности проведения капиталь-
ного ремонта или строительства 
объектов инфраструктуры на тер-
риториях опорных населенных 
пунктов и их финансирования, в 
том числе за счет местных бюд-
жетов. Необходимо рассмотреть 
закрепление ответственных ис-
полнителей за организацию этой 
работы, обеспечение регулярного 
мониторинга и контроля за ходом 
выполнения мероприятий.

Алексей Емелюков также рас-
сказал об образовательной про-
грамме «Школа заказчика», 
открытой в 2024 году на базе 
ИРНИТУ для повышения компе-
тенции заказчика при строитель-
стве объектов. На данный момент 
ее прошли 44 человека из 24 му-
ниципалитетов. 

– Нет сомнений в необходи-
мости подобной программы, ведь 
эффективность муниципальных 
заказчиков влияет на качество, 
сроки выполнения и экономич-
ность строительства, – подчер-
кнул Игорь Кобзев. – Экономи-
ческая ситуация, изменение за-
конодательства и развитие новых 
технологий требуют от заказчиков 
высокой квалификации и профес-
сионализма, поэтому реализацию 
программы будем продолжать.

ТАРИФЫ НА УЛИЧНОЕ 
ОСВЕЩЕНИЕ

По инициативе Ассоциации 
муниципальных образований Ир-
кутской области в повестку Рег-
совета был включен вопрос фор-
мирования тарифов на уличное 
освещение. По информации на-
чальника управления энергети-
ки и газификации министерства 
жилищной политики и энерге-

тики региона Сергея Малинкина, 
за организацию уличного освеще-
ния населенных пунктов отвеча-
ют органы местного самоуправ-
ления. Однако для осуществления 
этих полномочий им выделяются 
субсидии из областного бюджета. 
Например, компенсацию затрат 
можно получить при реализации 
механизмов инициативного бюд-
жетирования, в частности по про-
екту «Народные инициативы». 
Еще один вариант – включить 
мероприятия по организации 
уличного освещения в проекты 
благоустройства общественных 
территорий в рамках нацпроек-
та «Инфраструктура для жизни». 
Мероприятия по уличному осве-
щению можно предусматривать 
при реконструкции или строи-
тельстве дорог. 

Что касается ценообразования 
на электроэнергию для уличного 
освещения, данный порядок опре-
делен федеральным законода-

Конструктивный Конструктивный 
диалог с мэрамидиалог с мэрами

  КОММЕНТАРИИ

Михаил ГИЛЬДЕБРАНТ, мэр Тулуна:
- Площадка выездных Региональных советов очень востребована. 

Здесь собираются мэры всех территорий и обсуждают насущные во-
просы, проводят личные встречи. Повестка выработана, и мы готовы 
ее выполнять.

Сергей ПЕТРОВ, мэр Ангарского городского округа:
- Традиционно на Регсовет выносятся вопросы, которые затраги-

вают интересы всех муниципалитетов. Сегодня одними из важных 
вопросов стали тарифы на электроэнергию и контрактация, к которой 
все муниципальные образования должны подходить с высокой долей 
ответственности. Ведь в случае недоработок отдельных муниципали-
тетов потери несет вся область. 

Вадим СЕМЕНОВ, мэр города Черемхово, председатель ассоциации 
мэров муниципальных образований области:
- Когда формируется повестка Регсовета, учитывается мнение 

нашей ассоциации. Это очень важно. Например, сегодня был рассмо-
трен вопрос уличного освещения. Безусловно, мы не поменяем тариф, 
но техническая возможность уменьшения оплаты существует. Думаю, 
что по итогам Регсовета будут приняты решения, способствующие бо-
лее эффективной работе муниципальных образований.

Александр ДУБРОВИН, мэр Братска:
- Сегодня поднимались очень важные для нас вопросы – это реа-

лизация проекта «Профессионалитет» и создание кампуса в Братске, 
который объединит на своей площадке различные техникумы для 
нашей молодежи. Этот вопрос многолетний. Благодарен Игорю Ива-
новичу Кобзеву за то, что уделяет пристальное внимание данной теме.
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тельством, поэтому область 
не может его изменить. Од-
нако есть механизмы со-
кращения затрат. По словам 
Сергея Малинкина, снизить 
плату можно за счет мини-
мизации стоимости аренды 
опор линий электропередач 
для размещения светото-
чек, внедрения интеллек-
туальных систем управ-
ления освещением, в том 
числе в рамках энергосер-
висных контрактов. Игорь 
Кобзев рекомендовал Ас-
социации муниципальных 
образований внести свои 
предложения по снижению 
стоимости затрат муници-
палитетов на уличное осве-
щение. 

Участники Регсовета об-
судили обеспечение ин-
женерной инфраструкту-
рой земельных участков, 
которые предоставляют-
ся льготным категориям 
граждан. Муниципалите-
там предложено заранее 
рассматривать такую воз-
можность перед тем, как 
передать землю в пользо-
вание. 

НОВЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ 
«ПРОФЕССИОНАЛИТЕТА»

Еще одна важная тема в 
повестке Регионального со-
вета – федеральный про-
ект «Профессионалитет». 
Игорь Кобзев подчеркнул, 
что его главная задача – 
подготовить в системе СПО 
специалистов для приори-
тетных отраслей экономики 
с активным привлечением 
работодателей и учетом их 
запросов. В регионе создано 
12 кластеров по девяти на-
правлениям. 

Министр образования 
региона Максим Парфенов 
отметил, что с 2025 года 
«Профессионалитет» стал 
частью нового президент-
ского национального про-
екта «Молодежь и дети». 
Сегодня в нем участвуют 
40 организаций средне-
го профобразования в 16 
муниципалитетах. Прием 
на обучение по програм-
мам «Профессионалитета» 
в 2024 году составил около 
3 тыс. человек. 

– Это крайне важный 
для нас проект, – проком-
ментировал губернатор. – 
Свои результаты сегодня 
представили партнеры-ра-
ботодатели «Профессиона-
литета». Регион уже напра-
вил заявки на конкурсный 
отбор по нескольким на-
правлениям, в том числе 
– новым для Приангарья. 
Базовыми образовательны-
ми организациями по этим 
направлениям определены 
техникумы и колледжи в 
Иркутске, Черемхово, Саян-
ске и Эхирит-Булагатском 
районе. В целом заседание 
Регсовета было конструк-
тивным. Озвученные идеи 
обязательно учтем при ре-
ализации обозначенных 
проектов.

  Елена ПШОНКО
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

ПРАВИТЕЛЬСТВ

  МУНИЦИПАЛИТЕТ  
Город Тулун после 
страшного наводнения 
2019 года преображается. 
Построены новые 
соцобъекты, дороги и 
жилые дома. Однако 
работы еще много, в 
частности осталось 
переселить 340 семей, 
решить вопросы 
по благоустройству 
территории. «Нужно 
сохранить набранный 
темп», – заявил 
губернатор Игорь Кобзев по 
итогам рабочей поездки в 
муниципалитет.  

ПОДГОТОВКА К 100-ЛЕТИЮ 

Напомним, в конце февраля на 
встрече с президентом страны Вла-
димиром Путиным губернатор рас-
сказал о том, что было сделано в 
Тулуне с 2019 года, показал фотогра-
фии, каким сегодня стал город. Гла-
ва государства дал высокую оценку 
проделанной работе. Игорь Кобзев 
предложил продлить региональный 
проект «Переселение граждан из 
непригодного жилищного фонда» 
до 2030 года, поскольку в Тулуне 
осталось переселить еще 340 семей, 
чье жилье пострадало не напря-
мую от наводнения, а в результате 
подъема грунтовых вод. Всего же с 
2019 года возведено 48,5 тыс. кв. м 
жилья, переселено 920 семей, чье 
жилье пришло в негодность из-за 
грунтовых вод.

– Владимир Владимирович под-
держал мое предложение, – отме-
тил глава региона во время рабочей 
поездки в Тулун. – Вопрос должен 
быть проработан правительством 
РФ. Будем рассматривать два вари-
анта – строительство новых домов 
или предоставление единовремен-
ной выплаты за утраченные поме-
щения. Ждем решение федеральной 
власти о финансировании регпро-
екта. По предварительной оценке, 
требуется 3,9 млрд рублей. В любом 
случае мы не оставим людей один 
на один с проблемой, этот вопрос 
держу на личном контроле. 

Игорь Кобзев позже обсудил с 
мэром города Тулуна Михаилом 
Гильдебрантом дальнейшее разви-
тие территории. Губернатор под-
черкнул, что важно сохранить на-
бранный темп: 

– Сегодня я проехал по городу. 
Есть еще вопросы по состоянию до-
рог, уборке мусора. Необходимо об-
ратить особое внимание на вопросы 
благоустройства. Хочу поблагода-
рить тулунчан, которые выдержали 
все выпавшие на их долю непростые 
испытания. В настоящее время, не-
смотря на сложности в экономике, 
город развивается, и нам нужно 
сделать все необходимое для того, 
чтобы он с каждым годом становил-
ся лучше и краше.

Михаил Гильдебрант в свою оче-
редь рассказал о подготовке к 100-ле-
тию города, которое будет отмечать-
ся в 2027 году. По словам мэра, в 
настоящее время Тулун активно 
развивается благодаря новой инфра-
структуре. Экономика пока пред-
ставлена малым и средним бизне-
сом, который также улучшает свои 
позиции. 

Запланированные встречи с жи-
телями Тулуна и Тулунского района 
губернатор был вынужден перенести 
из-за болезни на свой следующий 
визит. Рабочую поездку по терри-
тории делегация областных властей 
продолжила во главе с председате-
лем правительства региона Констан-
тином Зайцевым. 

НУЖНА ПЕРЕЗАГРУЗКА 
КОТЕЛЬНОЙ 

Особое внимание в ходе визита 
– котельной в селе Алгатуй, которая 
находится в предбанкротном состо-
янии. В прошлом году работникам 
предприятия задерживалась выпла-
та заработной платы. По поручению 
губернатора в феврале этого года 
администрации Тулунского района 

было направлено 56,7 млн рублей из 
областного бюджета на погашение 
задолженности. Сегодня задержек по 
зарплате нет. Кроме того, МУСХП 
«Центральное» (ресурсоснабжаю-
щая организация Тулунского райо-
на) получило 5,5 тыс. тонн угля из 
аварийно-технического запаса реги-
она для бесперебойного теплоснаб-
жения жителей. 

Константин Зайцев поручил ре-
гиональному министерству ЖКХ 
вместе со службой по тарифам, глав-
ным правовым управлением, пред-
ставителями предприятия и мест-
ной властью рассмотреть варианты 
вывода котельной из банкротного 
состояния и ее стабильной работы в 
дальнейшем. 

– На мой взгляд, сегодня котель-
ная в Алгатуе работает не очень эф-
фективно с технологическим про-
цессом, с ценообразованием и всем 
спектром, связанным с финансовой 
работой, – заявил Константин Зай-
цев. – Приложим все усилия для 
того, чтобы предприятие «переза-
грузить» с экономической точки 
зрения.

По поручению губернатора пред-
седатель правительства также по-
сетил ряд социальных объектов, вос-
становленных после наводнения 2019 
года. Так, в январе этого года от-
крыла двери новая школа в деревне 
Евдокимова. По словам Константина 
Зайцева, для местных жителей она 
стала социально-культурным цен-
тром, поскольку учащиеся не только 
получают образование, но и занима-
ются спортом, творчеством, прово-
дят исследования, ведут социальные 
проекты. 

С 2022 года в деревне работает 
новый культурно-досуговый центр, 
в котором есть небольшой зритель-
ный зал на 100 мест, помещения для 
занятий хореографией, музыкой, 
театральным искусством, декора-
тивно-прикладным творчеством и 
библиотека, фонд которой полно-
стью обновили. 

– Приятно видеть, как в таких 
небольших населенных пунктах по-
являются современные культурные 
и образовательные центры, ком-
фортное пространство, где жите-
ли, даже самые маленькие, могут 
заниматься спортом, творчеством, 
научной деятельностью, – проком-
ментировал в своем телеграм-кана-
ле Игорь Кобзев. 

  Елена ПШОНКО
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Новая жизнь Тулуна  

В Тулуне обсудили реализацию проекта по переселению граждан, чье жилье 
пострадало от грунтовых вод
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С основным докладом 
выступила заместитель 
председателя правитель-
ства Иркутской области 
Валентина Вобликова. Она 
сообщила, что в регионе 
проживает около 340 тыс. 
детей, которые подлежат 
оздоровлению. В прошлом 
году оздоровительны-
ми мероприятиями было 
охвачено 264 тыс. детей. 
На эти цели из областно-
го бюджета было выделе-
но более 1,2 млрд рублей. 
Стоимость детской путев-
ки, приобретаемой за счет 
бюджета региона, в про-
шлом году проиндексиро-
вали 4,9% к стоимости 2023 

года. В 2025 году стоимость 
путевки сохранена на уров-
не 2024 года.

– На особый контроль 
поставлена организация 
отдыха детей-инвалидов и 
детей с ОВЗ. Также особое 
внимание детям участни-
ков спецоперации, их обе-
спечивают бесплатными 
путевками и проездом, – 
отметила Валентина Во-
бликова. 

Среди основных проблем 
детского отдыха участники 
депутатского часа назвали 
низкую стоимость путе-
вок, предоставляемых за 
счет областного бюджета, 

которая в этом году не ин-
дексировалась, из-за чего 
невозможно организовать 
качественный отдых, пи-
тание детей, а также ре-
шить вопрос с обеспечени-
ем учреждений профессио-
нальными кадрами. 

– При стоимости одно-
го дня пребывания детей в 
лагере 1321 рубль на юге и 
1433 рубля на севере обла-
сти сложно не то что раз-
вивать детский отдых, но 
и сохранять то, что у нас 
есть, – убежден депутат ЗС 
Эдуард Демин. 

Про опыт Усть-Илимско- 
го района рассказал депутат 

от территории, председа-
тель парламентского коми-
тета по здравоохранению и 
социальной защите Артем 
Лобков:

– Стоимость путевки 
складывается из двух ве-
щей – зарплата работников 
и питание. Мы видим, что 
МРОТ вырос, также увели-
чилась инфляция, а стои-
мость путевки изменилась 
незначительно. В резуль-
тате оздоровительные уч-
реждения работают в убы-
ток. 

По его мнению, если 
сейчас не изменить под-
ход к развитию детского 
отдыха, в том числе к фор-
мированию стоимости пу-
тевок, то через нескольких 
лет стационарных детских 
лагерей будет еще меньше. 

Также Артем Лобков об-
ратил внимание, что во 
время временной заня-
тости в оздоровительных 
лагерях медработники, по-
вара и другие специали-
сты получают меньше, чем 
на своей обычной работе. 
В итоге они не соглаша-
ются на летнюю подработ-
ку. Этот вопрос, по мнению 
парламентария, также тре-
бует решения.

По словам аудиторов 
Контрольно-счетной па-
латы Иркутской области, 
стоимость путевки долж-
на формироваться с учетом 
анализа потребностей уч-
реждений, а также размер 
индексации должен соот-
ветствовать росту потреби-
тельских цен.

Депутат Галина Кудряв-
цева подняла вопрос о со-
хранении детского лаге-
ря в Ольхонском районе, 
а депутат Лариса Егорова 
выразила обеспокоенность 
судьбой лагеря «Солнеч-
ный» в Шелеховском 
районе. Депутат Николай 

Труфанов рассказал, что в 
Мамско-Чуйском районе 
детские лагеря отсутству-
ют. Парламентарий спро-
сил, можно ли отправить 
детей с этой территории в 
организации, расположен-
ные в других районах Ир-
кутской области. По словам 
Валентины Вобликовой, 
такие возможности есть.

По словам вице-спи-
кера Заксобрания Натальи 
Дикусаровой, необходи-
мо развивать и спортив-
ные детские лагеря с лы-
жероллерными трассами, 
бассейном и другой ин-
фраструктурой. Например, 
рассказала она, в Тайшет-
ском районе есть лагерь 
«Олимп», где проходят 
соревнования зимой и ле-
том, но полноценно он не 
работает. Также участни-
ки депутатского часа об-
ратили внимание на ряд 
конкретных объектов в 
территориях, которые се-
годня требуют финанси-
рования. 

Подводя итог депутат-
ского часа, Александр Ве-
дерников подчеркнул, что 
для развития системы дет-
ского отдыха в Иркутской 
области требуется про-
граммный комплексный 
подход: 

– Нужна концепция раз-
вития детского отдыха по 
аналогии с уже принятой 
концепцией по развитию 
среднего профобразования, 
которую разработали по 
инициативе депутатов. Она 
должна предусматривать 
финансовое обеспечение, 
ежегодную индексацию 
путевок, развитие государ-
ственно-частного партнер-
ства в этой сфере, исполь-
зование лучших практик 
других регионов.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

ЗАКC    БРАНИЕ 

Парламентарии осмотрели участок дороги вблизи 
Эдучанской школы. Ежедневно к месту учебы приво- 
зят 32 ребенка. На участке провели грейдирование 
дороги, установили ограждение, оборудовали стоян-
ку для транспорта и место посадки детей в школьный 
автобус. Эти работы были выполнены за счет средств 
дорожного фонда муниципалитета. На 2026 год за-
планированы модернизация пешеходных переходов 
рядом со школой и установка светофоров. Необходи-
мо также обустроить тротуары, оборудовать парковку, 

установить предупреждающие знаки и освещение на 
остановке.
Александр Ведерников отметил, что необходимо рас-
смотреть вопрос о включении этих мероприятий в 
проект «ДОМ – ШКОЛА – ДОМ», реализация которого 
началась в 2024 году в рамках федерального проекта 
«Безопасные качественные дороги»:
– Надо отдать должное представителям местной власти, 
которые стараются улучшить ситуацию и за счет дорож-
ного фонда муниципалитета проводят необходимые 

работы. Но сейчас по всей стране реализуется проект, 
задача которого – сделать путь детей от дома до школы 
и обратно более безопасным, сформировать культуру 
ответственного вождения и поведения на дорогах.

Спикер областного парламента напомнил, что идейным 
вдохновителем проекта стал депутат Государственной 
думы от Иркутской области Сергей Тен. По мнению Алек-
сандра Ведерникова, Иркутская область должна стать 
флагманом в реализации этого проекта и поддерживать 
средствами регионального бюджета развитие безопас-
ной среды для детей по дороге в школу и обратно. 

Как рассказал министр транспорта и дорожного хозяй-
ства региона Максим Лобанов, в рамках новой субси-
дии муниципалитетам одним из приоритетов направле-
ния средств является обеспечение безопасности:

– Депутаты Законодательного Собрания справедливо 
ставят вопрос безопасности дорожного движения вбли-
зи школ. К нам поступают обращения от жителей реги-
она, которые ежедневно пользуются этими участками 
дорог. Поэтому мы рекомендовали муниципалитетам 
направлять средства субсидий на ликвидацию небезо- 
пасных участков дорог.

Министр сообщил, что по поручению губернатора Иго-
ря Кобзева в области разрабатывается пятилетняя 
программа безопасности движения. В первую очередь 
средства будут направлены на участки дорог с наиболь-
шей проходимостью транспорта.

 � Юрий ЮДИН

Депутатский час  
о детском отдыхе

БЕЗОПАСНАЯ ДОРОЖНАЯ СРЕДА ВОЗЛЕ ШКОЛЫ

 � СЕССИЯ  Большинство летних лагерей в Иркутской Большинство летних лагерей в Иркутской 
области, а это порядка 90%, – дневного пребывания. Вся области, а это порядка 90%, – дневного пребывания. Вся 
инфраструктура оздоровительных объектов – наследство инфраструктура оздоровительных объектов – наследство 
советского времени. Многие лагеря требуют ремонта. Об советского времени. Многие лагеря требуют ремонта. Об 
этих и других проблемах говорили на 22-й сессии во время этих и других проблемах говорили на 22-й сессии во время 
депутатского часа под председательством спикера областного депутатского часа под председательством спикера областного 
парламента Александра Ведерникова.парламента Александра Ведерникова.

 � МУНИЦИПАЛИТЕТ
Депутаты Законодательного 
Собрания Иркутской области во 
главе с председателем Александром 
Ведерниковым находятся в 
рабочей поездке в Усть-Илимском 
муниципальном округе. Вместе 
с мэром территории Яковом 
Макаровым и председателем думы 
Сергеем Некрасовым они оценили 
перспективы реализации проекта 
«ДОМ – ШКОЛА – ДОМ» в округе.
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Как рассказала заместитель председателя За-
конодательного Собрания Иркутской области, 
руководитель фракции «Единая Россия» На-
талья Дикусарова, в мероприятиях форума при-
няли участие представители 42 муниципальных 
образований. От некоторых территорий было 
заявлено по 10−13 волонтерских организаций и 
участников-добровольцев.

В первый день волонтеры и добровольцы 
встретились с представителями власти, госуч-
реждений и общественных организаций. Во 
второй день состоялись выставка, мастер-клас-
сы. Все изделия, представленные на выставке, 
переданы на склад по улице Российской, отку-
да гуманитарная помощь отправляется в зону 
СВО. Часть уже передана в госпиталь, где бойцы 
проходят лечение, а также отправлена «за лен-
точку».

– Мы поразились масштабу, который по-
казал нам форум. Хочу сказать спасибо всем 
волонтерам, участникам. Такое можно было 
организовать только благодаря самодисциплине 
и самоорганизации тех людей, которые при-
ехали. Все работало как часы. Наши волонтеры 
привыкли быть решительными и, одновремен-
но с этим, милосердными, – отметила Наталья 
Дикусарова.

– Самый главный вывод, который мы сдела-
ли после форума, состоит в том, что в каждом 
муниципальном образовании есть большой про-
цент дисциплинированных, творческих, коор-
динирующихся между собой людей, готовых 
в нужный момент прийти на помощь, – про-
комментировала руководитель Добровольческого 
движения тыла «Тепло родного края» Эхирит-
Булагатского района Любовь Попова. 

Движение «Тепло родного края» работает по 
заявкам бойцов. Если раньше окопные свечи, со-
бранные волонтерами, на фронте использовали 
для обогрева и приготовления пищи, то сейчас 
они служат «приманкой» для тяжелого дрона 
«Баба-яга». Тепловизор ошибочно воспринима-
ет несколько свечей, замаскированных сверху, 
например, листами железа, за место обитания 
людей. Сейчас добровольцы занимаются изго-
товлением противотепловизионных изделий, в 
число которых входят не только одеяла, но и на-
кидки, плащи и так далее. 

– Наш фонд создан практически с первых 
дней проведения СВО, он оказывает поддержку 
бойцам, которые проходят службу в зоне специ-
альной военной операции, а также членам их се-
мей, – рассказал глава Иркутского регионального 
благотворительного фонда «Звезда» Валерий 
Косенко. – Во время проведения форума было 
собрано более 2,38 млн рублей, которые будут 
направлены на поддержку волонтерских групп. 

Одним из значимых событий форума стал 
телемарафон, который организовал Медиа-центр 
«Приангарье». В общей сложности его посмотре-
ли почти 250 тыс. жителей Иркутской области.

– Для нас это стало настоящим вызовом – от-
работать почти 10 часов в прямом эфире, – по-
делилась заместитель главного редактора ОГАУ 
«Медиа-центр «Приангарье» Наталья Ветрова. 
– Первоначально мы планировали, что гостей 
будет 20–25 человек, однако в финале стало оче-
видно, что их в два раза больше. 

Наталья Ветрова считает очень важным то, 
что волонтеры получают отклик на казалось бы 
незаметную работу в тылу, которой они зани-
маются: 

– Для меня лицом форума стал молодой че-
ловек, который учится в медицинском коллед-
же. Он помогает в военном госпитале ребятам, 
которые получили ранения. Доступ туда полу-
чила очень ограниченная группа людей. На мой 
вопрос – почему он этим занимается, студент 
рассказал, что его отец, который ушел на СВО, 
какое-то время числился пропавшим без вести, 
а две недели назад его похоронили. Несмотря на 
это, парень продолжает приезжать и делать все, 
чтобы помочь нашим ребятам. 

 � Елена ЛИСОВСКАЯ  
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Как напомнил Алексей Соболь, в 2023 году 
из-за санкционного давления наблюдались сбои 
в поставках лекарств. И сегодня имеются про-
блемы в этой сфере, в том числе неотлаженная 
логистика, нехватка профессиональных кадров, 
трудности с планированием и проведением за-
купок лекарств. 

Главный госинспектор отдела организации 
государственного контроля в сфере обращения 
лекарственных средств и медицинских изделий 
Территориального органа Росздравнадзора по 
Иркутской области Анна Белолапоткова привела 
статистику по обращениям жителей с вопро-
сами о лекарственном обеспечении. За прошлый 
год поступило 420 таких жалоб. В этом году их 
число по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года выросло на 47%. Обращения ка-
саются и отказа в выписке льготного рецепта, 
отсутствия в аптеках нужных лекарств. 

Александр Ведерников обратил внимание, 
что остро стоит проблема с отсутствием аптек 
в отдаленных территориях. Он предложил из-
учить опыт других регионов. Например, отме-

тил спикер, есть практика реализации лекарств 
через сеть фельдшерско-акушерских пунктов, 
в Красноярском крае в территориях работают 
распределительные центры, а также применя-
ются налоговые льготы для аптек, сохраняю-
щих пункты в селах. Аналогичные преферен-
ции для частных аптек в Татарстане позволи-
ли сохранить 98% аптек в малых населенных 
пунктах. Также, добавил спикер, необходимо 
изучить практику по урегулированию вопро-
са с обеспечением запаса лекарств на первый 
квартал года.

– Вопрос, который сегодня обсуждаем, важ-
ный, многоаспектный, но за каждым случаем 
стоят жизни тысяч наших земляков, их здо-
ровье. Во всех регионах есть схожие проблемы, 
но есть и механизмы решения, положительные 
практики, – подчеркнул Александр Ведерников.

Участники заседания высказали ряд ини-
циатив, направленных на совершенствование 
механизма обеспечения жителей лекарствами. 
В частности, было предложено внедрить единый 
цифровой контур взаимодействия между ме-

дицинскими организациями, аптеками и па-
циентами по типу «одного окна». Этот вопрос 
решено проработать совместно с региональным 
министерством цифрового развития и связи. 
Кроме того, в целях снижения количества не-
состоявшихся аукционов на поставку лекар-
ственных препаратов было рекомендовано про-
работать вопрос по корректности формирования 
начальной максимальной цены контракта, а 
также своевременно оценивать потребность в 
лекарственных препаратах и эффективнее пла-
нировать их закупки.

– Обеспечение лекарствами касается каждо-
го жителя Иркутской области. Проблемы есть, 
но важно, что сегодня прозвучал целый ряд 
конкретных предложений, реализация которых 
позволит улучшить механизмы обеспечения 
лекарствами. Все они будут доработаны и най-
дут свое отражение в решении Общественного 
совета, – подытожил Алексей Соболь.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Яны УШАКОВОЙ

Сила добровольцев 
 � ИТОГИ  Почти 2,4 млн рублей в поддержку волонтеров тыла 

собрали на II региональном форуме и телемарафоне «СВОих не 
бросаем!». Напомним, мероприятие проходило 15–16 марта в Иркутске 
и объединило более 900 участников. Итоги подвели на пресс-
конференции в пресс-центре газеты «Областная». 

Как справиться с дефицитом Как справиться с дефицитом 
лекарств и аптеклекарств и аптек

 � МЕДИЦИНА  Тема обеспечения лекарствами вновь прозвучала на 
заседании Общественного совета при Законодательном Собрании Иркутской 
области. Обсуждение состоялось под руководством его председателя Алексея 
Соболя и спикера областного парламента Александра Ведерникова с участием 
представителей муниципальных образований, правительства региона и 
общественных организаций.
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КОМПЕНСАЦИЯ ПОТЕРЬ

  Илья Павлович, в 2024 году агра-
рии нашего региона столкнулись с 
серьезным испытанием – узелко-
вым дерматитом у КРС. Удалось 
ли восполнить потери по мясу и 
молоку? 

– Не иначе как трагедией для 
животноводства нашего региона 
это назвать нельзя. Было унич-
тожено 7172 головы сельскохозяй-
ственных животных. Пострадали 
два крупных предприятия. Одно в 
Черемховском районе, где больше 
тысячи голов высокопродуктив-
ных коров было изъято и уничто-
жено. К счастью, предприятие уже 
в прошлом году доукомплектовало 
молодняком своего же племенного 
скота. И в Иркутском районе хо-
зяйство сразу лишилось более 900 
высокопродуктивных коров, до 
конца года в нем будет полностью 
восстановлено утраченное пого-
ловье по молочному скоту. Еще в 
2024 году мы провели вакцина-
цию восприимчивых животных 
от этой болезни. В этом году так-
же ставили прививки. По данным 
службы ветеринарии, сегодня на-
пряженность иммунитета выше 
рекомендуемой нормы. Кроме то-
го, восстановлению объемов про-
изводства по мясу и молоку будут 
способствовать открытие новых 
откормочных площадок и ферм. 
Так, по мясному направлению от-
крыли две новых откормочных 
площадки – в Усть-Удинском рай-
оне на 200 голов и в Осинском 
районе на 100 голов. Это хорошая 
прибавка по производству говя-
дины. В Зиминском районе была 
открыта ферма на 200 голов мо-
лочных коров, и еще планиру-
ем запустить роботизированную 
ферму на 400 голов. Надеемся, 
такой комплекс проектов позво-
лит нам преумножить объемы по 
производству мяса и молока.

 Наравне с животноводами по-
страдали и растениеводы. Ряд 
хозяйств столкнулся с переув-
лажнением почвы, это помешало 
убрать зерно с полей до замороз-
ков. Получат ли аграрии компен-
сации?

– С обильным количеством 
осадков столкнулись хозяйства в 
Тайшетском, Чунском, Заларин-
ском районах, в этих территориях 
был введен режим ЧС. Еще в де-
вяти районах было зафиксировано 
особо опасное гидрометеорологи-
ческое явление – переувлажнение 
почвы. С целью обеспечения фи-
нансовой стабильности сельхозто-
варопроизводителей, пострадав-
ших от данного природного явле-
ния, в рамках предоставления в 
2025 году субсидии из областного 
бюджета на поддержку сельхоз-
товаропроизводителей предусмо-
трен повышающий коэффициент, 
позволяющий в полном объеме 
возместить ущерб. Также было 
принято решение не применять 
к этим хозяйствам жестких тре-
бований по возврату субсидий за 
недостижение показателей. Уро-
жайность по зерновым составила 
18,6 ц/га. При этом средняя за пять 
лет – 21 ц/га.

ЧТО ПРОИЗВОДИМ, 
А ЧТО ВВОЗИМ

 А в целом какой в этом году объем 
господдержки получат аграрии 
региона? 

– В 2025 году на поддержку 
АПК Приангарья предусмотрено 
3,1 млрд рублей (в том числе за 
счет средств областного бюджета 
2,4 млрд рублей), что в сравнении 
с 2024 годом больше на 333 млн 
рублей (областной бюджет на 327 
млн рублей). Мы планируем до 
1 апреля выплатить аграриям 
больше 300 млн рублей, до 1 мая – 
еще 1,5 млрд рублей. 

 Наверняка есть приоритеты в 
рамках господдержки. Можете 
их обозначить? 

– За последние два года мини-
стерство провело большую рабо-
ту по разработке нового подхода 
к субсидированию. Повышающие 
коэффициенты получают те хо-
зяйства, кто эффективно работа-
ет, увеличивает посевы или по-
головье скота, вносит удобрения, 
страхует животных, использует 
элитные семена. Ряд преимуществ 
есть у животноводов, посколь-
ку это направление в сельском 
хозяйстве обеспечивает кругло-
годичную занятость населения. 
Кроме того, важно было остано-
вить динамику по уменьшению 
поголовья скота в регионе. 

В фокусе внимания министер-
ства – техническая и техноло-
гическая модернизация. Послед-
ние три года мы выделяем на 
эти цели порядка 1 млрд рублей 
из областного бюджета. В сред-
нем компенсируем до 40% затрат. 
Подчеркну, что в последние годы 
переключаемся в большей степени 
с субсидирования текущих затрат 
на субсидирование инвестици-
онной деятельности. Государство 
поддерживает тот бизнес, кото-
рый направлен на развитие но-
вых производств и модернизацию 
действующих.

 Какими продуктами Иркутская 
область обеспечивает себя пол-
ностью? 

– Наш регион имеет высокие 
показатели самообеспечения по 
кормовому зерну (98% в среднем 
за пять лет), картофелю (93,1%), 
мясу птицы (около 81%), молоку 
и молочным продуктам (86,7%). 
А недостаточно обеспечен соб-
ственным производством овощей 
(50,7%) и мяса в целом (61,7%). 
Объем производства яиц избыто-
чен для области, уровень само-
обеспеченности составляет 154%, 
за пределами региона реализовано 
42% полученных яиц. Состояние 
продовольственного рынка При-
ангарья в значительной степени 
определяется объемом ввозимой 
продукции. Особенно зависим от 
внешних поступлений рынок мяса 
и мясной продукции (38%). Удель-
ный вес ввоза молочных продук-
тов составляет 19%. На 83–88% за 
счет ввоза сформированы ресурсы 
сахара и хлебных продуктов, на 
19% – масла растительного.

 А что идет на экспорт? 

– Лидерами по экспорту можно 
назвать масложировую продук-
цию и зерно. Маргарин, жмыхи, 
масло соевое, майонез и прочие 
соусы популярны в Китае, Монго-
лии и других странах. Также идут 
поставки зерна, в основном овес, 
ячмень, кукуруза. Еще на экспорт 
отправляем семена масличных 
культур. За границей высоко це-
нят наши кондитерские изделия, 
мороженое, напитки.

Подготовка к посевной 
идет в штатном режиме
 ИНТЕРВЬЮ  Прошлый год испытал на 
прочность тружеников села Иркутской области. 
В регионе был введен режим ЧС по узелковому 
дерматиту крупного рогатого скота. По этой 
причине пришлось уничтожить сотни голов. 
Ряд территорий пострадал от переувлажнения 
почвы, что негативно сказалось на 
урожае зерна. Удалось ли компенсировать 
потери, как идет подготовка к грядущей 
посевной кампании, какие новые культуры 
выращивают на полях региона, как аграриям 
помогают беспилотники – на эти и другие 
вопросы в интервью газете «Областная» 
ответил министр сельского хозяйства 
Иркутской области Илья Сумароков. 

В прошлом году в Ангарском округе лен-долгунец посеяли на площади В прошлом году в Ангарском округе лен-долгунец посеяли на площади 
60 гектаров. Валовый сбор составил 60 тонн волокна60 гектаров. Валовый сбор составил 60 тонн волокна

Г    СТЬ НОМЕРА
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РАПС, СОЯ И ЛЕН

  Уже ведется подготовка к посев-
ной. Сколько зерновых планиру-
ется посеять в этом году? 

– Подготовка к посевной кам-
пании 2025 года проходит в штат-
ном режиме. В настоящее время 
аграрии подготавливают посевной 
материал, приобретают мине-
ральные удобрения и средства за-
щиты растений. В настоящее вре-
мя готовность техники к весен-
ним полевым работам составляет 
94%. В 2025 году общая посевная 
площадь Иркутской области со-
ставит 602 тыс. гектаров. Из них 
яровыми культурами будет засе-
яно 543,4 тыс. га. При этом более 
20% посевов сельскохозяйствен-
ных культур будет засеяно элит-
ными семенами. Так, зерновые 
и зернобобовые посеют на 338,2 
тыс. га, технические и масличные 
культуры – на 107,4 тыс. га. Ово-
щи открытого грунта и картофель 
организованного сектора займут 
почти 4,4 тыс. га. Кормовые куль-
туры разместят на площади 133,6 
тыс. га.

  В регионе увеличиваются посев-
ные площади под техническими 
культурами. Рекорды по популяр-
ности бьет рапс. Сегодня семена 
рапса идут на экспорт. Будет ли 
налажена его переработка, что-
бы продавать уже масло – про-
дукт с высокой добавленной сто-
имостью? 

– По рапсу динамика очень хо-
рошая. В прошлом году получили 
урожай 147 тыс. тонн, прибавили 
на 34% по сравнению с ранним 
периодом. Государство стимули-
рует максимальный экспорт пере-
работанной продукции. По рапсу 
с учетом ввода дополнительных 
мощностей и завершения модер-
низации на действующих пред-
приятиях общая мощность пере-
рабатывающих предприятий к 
концу 2025 года составит 330 тыс. 
тонн в год.

  В регионе есть хозяйства, кото-
рые занялись возделыванием сои. 
Как эта культура адаптируется 
к сибирским условиям? 

– Посевная площадь сои значи-
тельно выросла. В 2024 году агра-

рии высеяли сою на площади 3,4 
тыс. га, что в 11 раз выше средне-
многолетних значений. По дан-
ным Росстата, валовый сбор сои 
составил 3,4 тыс. тонн, или в 5,9 
раз выше, чем годом ранее. Мы 
провели ряд семинаров, пригла-
шали экспертов из других регио-
нов, которые работают с соей 15–20 
лет. Они оценили наш климат, 
условия возделывания и сказали о 
том, что в Иркутской области ре-
ально производить качественную 
высокопротеиновую сою. Плано-
вая посевная площадь под соей в 
этом году составит 3,6 тыс. га.

  В 2024 году аграрии региона посе-
яли лен-долгунец. О чем говорят 
первые результаты?

– Лен-долгунец используется 
для производства тканей. В про-
шлом году эксперимент провели в 
Ангарском округе, этой культурой 
засеяли 60 га. Валовый сбор со-
ставил 60 тонн волокна. Также на 
полях выращивают лен-кудряш, 

из него делают масло. Первые ре-
зультаты говорят о заинтересо-
ванности аграриев в данной куль-
туре. Только в этом году один 
производитель собирается засеять 
льном 4 тыс. га, всего этой культу-
рой в этом году будет занято около 
6 тыс. га площади. 

С ОПОРОЙ НА НОВЫЕ 
ТЕХНОЛОГИИ

  Вы сказали, что наш регион 
только на 50% обеспечивает себя 
овощами. Тепличные хозяйства 
региона меняют профиль дея-
тельности, консервируют или 
выставляют на продажу часть 
своих теплиц. Будут ли у нас на 
столах помидоры, огурцы от 
местных овощеводов?

– 50% – это овощи открыто-
го и закрытого грунта. Конкрет-
но по закрытому грунту цифры 
еще меньше – 10–11%. В регио-
не сегодня действуют тепличные 
комплексы, построенные 30–50 лет 
назад. Мы субсидируем это на-
правление, но оно нерентабельно. 
Привезенные из других регионов 
помидоры и огурцы гораздо де-
шевле. Почему? В стране строятся 
тепличные комплексы нового по-
коления, работающие на газе. По 
нашим расчетам, использование 
газа способно понизить долю про-
изводства овощей в себестоимости 
с сегодняшних 55–60% до 10–13%. 
К сожалению, модернизация те-
пличных комплексов без исполь-
зования газа не дает желаемых 
результатов. Насколько мне из-
вестно, в Усть-Илимске предприя-
тие приняло решение выращивать 
лесные культуры. В Ангарске те-
пличный комплекс часть площа-
дей законсервировал, но предпри-
ятие продолжает свою деятель-
ность – до конца года бюджетное 
финансирование ему будет обе-
спечено. Мы надеемся, что проект 
по новому тепличному комплексу 
в Саянске будет реализован, это 
также позволит повысить само-
обеспечение региона овощами за-
крытого грунта. 

  Раньше клубнику сибиряки видели 
исключительно летом. Благода-
ря гидропонике эту ягоду и зелень 
можно выращивать круглый год. 
Займет ли сити-фермерство 
свое место в АПК региона?

– Действительно, сейчас актив-
но развивается относительно новое 
для нашего региона направление 
– создание вертикальных сити-
ферм по выращиванию ягоды ме-
тодом гидропоники. В Иркутске 
уже созданы три такие сити-фер-
мы, и их количество, скорее всего, 
будет увеличиваться. Данные тех-
нологии позволяют выращивать не 
только ягоды, но также томаты, 
огурцы, перец, травы и пряности. 
Это направление, наряду с тра-
диционным сельским хозяйством, 
можно рассматривать как один 
из способов заместить импортные 
продукты в регионе. 

  Наравне с комбайнами и тракто-
рами аграрии используют дроны. 
Чем беспилотные авиационные 
системы полезны в хозяйстве? 
Компенсируются ли аграриям за-
траты на приобретение такой 
техники? 

– С каждым годом сельское хо-
зяйство становится все более вы-
сокотехнологичным. Аграрии вне-
дряют новые технологии, в том 
числе используют беспилотные 
авиационные системы (БАС). Из 
областного бюджета мы возмеща-
ем до 40% затрат на их приобре-
тение. В 2024 году сельхозтоваро-
производители региона примени-
ли пять единиц БАС. Эту манев-
ренную технику используют для 
обработки посевов от вредителей 
и сорняков, проводят мониторинг 
состояния полей. В этом году на 
Дне поля иркутские инженеры-
конструкторы намерены презен-
товать собственную модель беспи-
лотника. Думаю, нашим аграриям 
будет интересно оценить их раз-
работку и сравнить с теми анало-
гами, что уже есть на рынке. 

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 
и Алексея КУШНИРЕНКО

Восстановлению объемов производства по мясу и молоку будет способствовать 
открытие новых откормочных площадок и ферм

Иркутской области нужны тепличные комплексы нового поколения, работающие на газе. Тогда выращенные в регионе овощи 
смогут достойно конкурировать с привезенной из других регионов продукцией

Г    СТЬ НОМЕРА
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К    МПАНИЯ ТЕРРИТ    РИИ

ГОРД    СТЬ ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ

 � СВОИХ  
НЕ БРОСАЕМ  На 
полях специальной 
военной операции 
можно встретить 
людей разных 
профессий. 
Защищают Родину 
и студенты, 
в том числе 
иркутских вузов. 
О том, почему они 
решили сменить 
аудитории 
на окопы – в 
материале 
«Областной».

   ПОМОГ ОПЫТ СЛУЖБЫ 
   ПО КОНТРАКТУ 

Наш первый собеседник – Васи-
лий Помазкин, аспирант биолого-
почвенного факультета ИГУ. Он ро-
дом из поселка Большие Коты, где 
раньше был заповедник, а позже 
появилась биостанция и лаборато-
рии на базе НИИ биологии ИГУ.

– Директором НИИ был Михаил 
Михайлович Кожов. Мое детство 
проходило вокруг интереснейших 
людей из научной среды. Выбор, 
где учиться, кроме как на став-
шем родным биолого-почвенном 
факультете, даже не стоял, – рас-
сказывает Василий. 

С особой теплотой он вспоми-
нает экспедиции по северным рай-
онам Иркутской области, Забай-
кальского края и Республики Буря-
тия, участие в олимпиадах, конфе-
ренциях. На время каникул моло-
дой человек продолжал учиться в 
летних школах. Одна из них была 
во Франции при университете Са-
войя. После окончания вуза была 
служба: сначала в армии, затем 
контрактная в Войсках националь-
ной гвардии. Следующей ступенью 
для Василия Помазкина стала ра-
бота в альма-матер и аспирантура. 
Документы подал в 2022 году. Но 
в сентябре, до оглашения списков 
зачисления, в стране объявили ча-
стичную мобилизацию, которая 
переиграла его планы:

– В аспирантуру я еще не был 
зачислен и отчасти ждал повестку, 
так как до работы в институте был 
на контракте. Убывал в октябре. 
Родные, конечно, переживали, бо-
ялись за меня, но стойко воспри-
няли информацию.

Подготовка мобилизованных, 
вспоминает наш собеседник, про-
ходила в городе Юрга Кемеровской 
области. Василий подчеркивает, 
опыт службы по контракту помог 
ему в части огневой подготовки. В 
ЛНР опытом с мобилизованными 
поделились военнослужащие, на-
ходящиеся на боевых позициях с 

февраля 2022 года. Служба Василия 
проходила на Сватовском и Северо-
Авдеевском направлениях.

Самым ярким воспоминанием 
с передовой Василий называет об-
щение с сослуживцами:

– Такого сплочения с коллек-
тивом не бывает больше нигде. 
Еще вчера чужие люди становятся 
родными. Вы вместе смеетесь над 
шутками, страдаете от непогоды 
или растягиваете литр воды на 
несколько дней, живете в одном 
блиндаже, едите из одного котел-
ка. А потом узнаешь, что человек, с 
которым вчера находились в одном 
окопе, погиб при обстреле.

Вернувшись в Иркутск, Василий 
Помазкин вновь подал докумен-
ты в аспирантуру, сдал экзамены, 
прошел конкурсный отбор и вос-
становился на должность в инсти-
туте.

– Долго привыкал к автомо-
бильному трафику и пробкам, 
новогодним хлопушкам. Спа-
сибо жене, матушке, институту, 
что постепенно вводили в рабочее 
русло. Спасибо общественной ор-
ганизации ветеранов разведки и 
спецназа за то, что дают возмож-
ность делиться опытом с убыва-
ющими на СВО добровольцами. 
Адаптироваться к гражданской 
жизни можно через труд: помо-

гаю волонтерскому центру на базе 
библиотеки поселка Большие Ко-
ты. Библиотекой руководит Нина 
Иннокентьевна, она очень сильно 
переживает за всех ребят и про-
делывает огромную работу для их 
поддержки, так как поселок труд-
нодоступный, и обычная отправ-
ка гуманитарки превращается в 
большой труд. Я помог наладить 
связь с подразделением, и теперь 
налажена прямая доставка до бой-
цов. Недавно мы отправили на 
передовую очередную партию гу-
манитарной помощи, включая до-
машние консервы. 

Сейчас Василий занимается ис-
следованиями, связанными с ак-

ГЕР    И ПРИАНГАРЬЯ

Из вуза – на передовую
Иркутские студенты поделились 
историями участия в спецоперации

КОММЕНТАРИЙ
Проректор по молодежной политике и воспитатель-
ной деятельности ИГУ Александр МАНЗУЛА:

– Иркутский государственный университет комплексно 
подходит к вопросам поддержки и внимания к студентам-
участникам специальной военной операции. Мы взаимо-
действуем лично с парнями, с их семьями, приглашаем на 
мероприятия, снимаем интервью, проводим встречи и бе-
седы, поздравляем с праздниками. На сегодняшний день 
мы напрямую взаимодействуем с пятью вернувшимися 
студентами, еще трое сейчас восстанавливают докумен-
ты на обучение. Для студентов-участников СВО предус-
мотрена единовременная материальная поддержка по 
категории «Участники, ветераны боевых действий» в раз-
мере 15000 рублей, предоставление места в общежитии в 
первоочередном порядке, возможность освобождения от 
уплаты за наем жилого помещения в общежитии. Данная 
категория учитывается при переводе с коммерческой ос-
новы на бюджетную, предоставляется скидка на обучение. 
Подобные меры поддержки оказываются и студентам, чьи 
родители являются участниками СВО.

Ньургун НиколаевНьургун Николаев

Василий Помазкин Павел КравцовПавел Кравцов
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вакультурой, и проводит занятия 
по топографии с кадетскими клас-
сами:

– Главное – делиться опытом, 
ведь это может спасти чьего-то 
сына, мужа, отца.

   ПРОДОЛЖАЮ ПОМОГАТЬ 
   ФРОНТУ 

Есть и обратные случаи – с пе-
редовой в университеты. На пер-
вом курсе специальности «агро-
номия» Иркутского ГАУ учится 
Павел Кравцов. 

– Мой прадед Кривых Федор Пет- 
рович преподавал в Иркутском 
сельхозинституте, был профессо-
ром, а прабабушка в войну была 
председателем Оекского колхоза, – 
объясняет свой выбор профессии 
Павел.

До начала СВО он служил стрел-
ком в ведомственной охране же-
лезнодорожного транспорта. Затем 
решил получить среднее специ-
альное образование – поступил в 
колледж на кинолога.

– Но знакомые и друзья уходили 
«за ленточку», и я тоже решился. 
Подал через Госуслуги заявление о 
желании стать добровольцем. На 
тот момент у них не было юри-
дического статуса, закон о добро-
вольцах был принят позднее. Мне 
предложили ехать с командой мо-
билизованных.

Подготовка проходила в Ново-
сибирском Высшем командном 
училище, оттуда же проводилось 
распределение по подразделени-
ям. Павлу предложили должность 
старшего наводчика. На Шилов-
ском полигоне в Новосибирской 
области мужчина стал команди-
ром гаубицы Д-30. После обуче-
ния попал в 3-ю стрелковую роту, 
действовавшую на территории по-
селка Майорск Донецкой народной 
республики.

– Позиции противника, бы-
вало, находились всего в 40 ме-
трах, – делится подробностями 
службы Павел Кравцов. – Была 
ситуация, когда приходилось и 
одному сидеть. В течение недели 
ребята, кто со мной находился, 
по разным причинам выбывали. 
Кто погиб, кто получил тяжелое 
ранение. Оппоненты скучать осо-
бо не давали. Их миномет пере-
пахал лесополосу так, что живого 
места не было. Был случай, когда 
в первую ночь знаменитый дрон 
«Баба-Яга» отработал по моей 
позиции. Такое ощущение, что 
бензопила летит по небу, причем 
летит так тяжело, с надрывом, 
понятно, что груженый. Та же 
близость танков противника тоже 
очень бодрит.

Когда завершился контракт, Па-
вел вернулся в Иркутск и окончил 
обучение на кинолога. Сейчас ра-
ботает по специальности в Феде-
ральной службе исполнения на-
казаний, заочно обучаясь на агро-
нома.

– После вуза можно попробовать 
открыть свое личное подсобное хо-
зяйство или крестьянско-фермер-
ское. К тому же, еще в прошлом 
году я прошел подготовку на трак-
ториста-машиниста.

Наш собеседник активно занят 
в волонтерской работе – помога-
ет сотрудникам Ленинского отдела 
Комитета семей воинов Отечества:

– Сортируем, упаковываем гу-
манитарку. Если где-то что-то 
разгрузить надо, сделать какие-то 
хозработы, помогаю нашим дев-
чонкам. Я постоянно с ними. До 
смешного доходит: свой прошлый 
отпуск в октябре практически пол-
ностью провел в штабе Комитета. 
Даже отслужив, продолжаю помо-
гать фронту.

   СЫН ПОЛКА

Восстановив здоровье после ра-
нения, Ньургун Николаев вернулся 
к учебе в Институте национальной 
безопасности БГУ по специально-
сти «юриспруденция».

Он проходил службу в отряде 
БАРС-12 сначала на позиции свя-
зиста, затем – оператором БПЛА 
рядом с поселком Лисичанск Лу-
ганской народной республики. До 
последнего не рассказывал роди-
телям о специфике службы, ведь 
нередко восстанавливать обрыв 
линии приходилось под обстре-
лами.

– Обыватели немного недооце-
нивают службу в связи, думают, 
что ты сидишь каждый день в 
тылу. Но также это дежурство на 
позициях вместе с батальоном в 
отдельном блиндаже с радиовы-
носом, – рассказывает Ньургун. – 

Например, батальон имеет протя-
женность несколько километров, 
и блиндажи, особенно командные, 
всегда должны иметь проводную 
телефонию. Позиции часто под-
вергаются обстрелу, а связь долж-
на быть беспрерывной.

На СВО студент попал по про-
грамме БАРС. Еще во время службы 
в армии он получил специальность 
старшего оператора радиолокаци-
онной станции. Ньюргун отмечает, 
что в отряде боевая слаженность 
была на высоком уровне, а к нему 
как к самому молодому было особое 
отношение.

– На тот момент мне было 22 
года, я считался самым молодым 
бойцом, почти сын полка. И по-
зывной у меня соответствующий 
– Студент. Для нашего подразде-
ления БГУ отправил гуманитар-
ный груз: радиостанции, кабели 
для антенн, одеяла медицинские 
и еще много чего. Спустя месяц 
я перевелся в подразделение раз-
ведки на БПЛА, имел свое штатное 
противодроновое ружье. В наши 
задачи входила не только раз-
ведка на БПЛА и корректировка 
минометом, но также и прикры-
тие батальона и других подразде-
лений. Некоторые даже не верили 
в эффективность ружей, потому 
что не видели до этого, однако у 

нас получалось сажать вражеские 
дроны. Мне удалось затрофеить 
Mavic 3 Enterprise.

В один из таких дней Ньургун 
попал под обстрел и получил тя-
желые ранения. Но отмечает, что 
могло быть хуже – спину защитил 
бронежилет, голову – каска. Роди-
телям молодой человек сказал, что 
попал в аварию:

– Я единственный сын в семье, 
у меня есть две младшие сестрен-
ки, и родители очень переживали, 
когда узнали, что я ухожу на спец-
операцию. Говорил им, что в связи 
служу, в штабе сижу, работаю с 
документами. Конечно, когда при-
ехал домой долечиваться, родите-
ли все узнали.

Поправив здоровье, Ньургун 
вернулся в Иркутск и восстано-
вился в институте:

– Далеких планов не строю, но 
хочу окончить учебу и работать по 
специальности в Следственном ко-
митете. Моя специальность будет 
необходима, ведь я больше знаю 
про последствия СВО. Думаю, мои 
навыки пригодятся, чтобы не до-
пустить ухудшения криминоген-
ной ситуации в стране.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото из архива героев публикации

ГЕР    И ПРИАНГАРЬЯ

БОЛЕЕ 
680 ЗАЯВОК
В Иркутской области 
продолжается 
регистрация в 
образовательной 
программе для 
участников СВО и КТО 
«Герои Приангарья». 
На сегодняшний день 
поступило более 
680 заявок. В числе 
зарегистрированных 
пять женщин и 20 бойцов, 
награжденных орденом 
Мужества. Напомним, 
регистрация на участие в 
программе идет на сайте 
герои-приангарья.рф и 
продлится до 14 апреля 
2025 года.
– Активность, которую 
проявляют участники 
СВО, говорит о важности 
и необходимости такой 
программы. Губернатор 
Иркутской области Игорь 
Кобзев сказал важные 
слова: «Ребята, которые 
сегодня защищают нашу 
Родину, готовы проявить 
свои лучшие качества 
и в мирной жизни». 
Сегодня наши земляки 
проявляют мужество и 
героизм. Это значит, что 
они могут добиваться 
результатов не только 
во время СВО. Поэтому 
важно подготовить 
ребят и направить их 
в те сферы, где они в 
полной мере смогут 
раскрыть свой потенциал. 
Программа «Герои 
Приангарья» дает такую 
возможность, – отметил 
член Общественного 
совета по реализации 
региональной программы 
«Герои Приангарья» 
Андрей Южаков.
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 Мошенники с первых минут 
разговора по телефону старают-
ся сделать все, чтобы потребитель 
поверил, что к нему действитель-
но обращается сотрудник энерго-
сбытовой компании. Вас называ-
ют по имени-отчеству, серьезным 
голосом перечисляют различные 
постановления и распоряжения 
органов власти, чтобы убедить в 
необходимости выполнить замену 
счетчика. Постепенно втягивая до-
верчивого гражданина в разговор, 
аферисты под различными пред-
логами стараются узнать инфор-
мацию о его персональных данных, 
чтобы обманом заполучить денеж-
ные сбережения потребителей.

– «Иркутскэнергосбыт» ни-
когда не будет звонить вам че-

рез WhatsApp или 
Telegram. Если 
вдруг вам посту-
пил такой зво-
нок, необходи-
мо немедлен-
но прекратить 
разговор и по-
ложить трубку, 
– подчеркнула 
Оксана Придиус, 
заместитель дирек-
тора ООО «Иркутск-
энергосбыт» по работе с быт овы-
ми потребителями.

Одна из новых схем обмана со-
стоит в том, что аферисты пред-
лагают озвучить некий код из смс 
для установки счетчика «вне оче-
реди». Граждане, которые пове-

лись на уговоры лжеэнергети-
ков, потеряли свои аккаунты 

на «Госуслугах» и лиши-
лись денег. Не повторяйте 
их ошибок! Не позволяйте 
мошенникам проводить 
несанкционированное 
списание средств с ваших 
банковских карт.

– Настоящие энергетики 
не запрашивают у клиен-

тов данных банковских счетов 
или карт. Никто из работников 

энергосбытовой компании не будет 
просить вас переходить по ссылке 
или сообщать «код из смс», – об-
ратила внимание Оксана Придиус.

Каждый электросчетчик имеет 
свой срок эксплуатации. Специ-
алисты самостоятельно проводят 

проверку приборов учета, состав-
ляют реестр оборудования, под-
лежащего замене. Установкой и 
заменой счетчиков в многоквар-
тирных домах занимается гаран-
тирующий поставщик, то есть со-
трудники «Иркутскэнергосбыта», 
в частных – сетевая компания. 
При этом приборы учета устанав-
ливаются строго в порядке очере-
ди. Замена приборов учета для по-
требителей проводится бесплатно.

– Для установки нового счетчи-
ка никаких сторонних программ 
скачивать не надо. У «Иркутск-
энергосбыта» есть свое одноимен-
ное приложение для мобильных 
устройств. И в нем уже есть все 
сведения о работе вашего счетчи-
ка, – отметила Оксана Придиус.

Достоверную информацию о 
том, необходима ли замена счет-
чика или его поверка, каков ориен-
тировочный срок замены прибора 
учета, а также ответы на другие 
вопросы, связанные с энергоснаб-
жением, можно получить толь-
ко в Едином энергетическом ин-
формационно-справочном центре 
«Иркутскэнергосбыта» по теле-
фону 8-800-100-9777 или 8-3952-
790-777. Операторы всегда готовы 
помочь вам!

Берегите себя и своих близких! 
Обязательно предупредите пожи-
лых родственников о возможных 
мошеннических схемах. Не дайте 
мошенникам вас обмануть!

 Наталья МУСТАФИНА

БЕСПЛАТНО И В ПОРЯДКЕ ОЧЕРЕДИ
«ИРКУТСКЭНЕРГОСБЫТ» ПРЕДУПРЕЖДАЕТ О ЗВОНКАХ МОШЕННИКОВ

 БЕЗОПАСНОСТЬ  
Лжеэнергетики становятся 
все более изощренными. Они 
придумывают новые схемы обмана 
доверчивых граждан. Аферисты 
могут позвонить от имени 
сотрудника «Иркутскэнергосбыта» 
и сообщить о необходимости 
срочной замены прибора учета. 
Компания призывает потребителей 
быть бдительными и не доверять 
сомнительным звонкам.
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Ветераны – молодежи
В Заксобрании обсудили работу ветеранских 
организаций в год 80-летия Победы
  КРУГЛЫЙ СТОЛ  
Работу областных ветеранских 
организаций в Год защитника 
Отечества и их участие в 
мероприятиях к 80-летию 
Победы обсудили на круглом 
столе в Законодательном 
Собрании Иркутской области 
под руководством депутата ЗС 
Галины Кудрявцевой.

– Сегодня основной задачей ветеранско-
го движения является патриотическое 
воспитание подрастающего поколения. 
Вы – флагманы на этом участке работы, 
– обратилась Галина Кудрявцева к пред-
ставителям ветеранских организаций. – 
Тонкое формирование у детей таких ми-
ровоззренческих ценностей, как любовь 
к родине, к своему народу, патриотизм 
– это одна из задач. А еще уважитель-
ное отношение к старшему поколению, 
участникам СВО, ветеранам труда, Вели-
кой Отечественной войны и приравнен-
ным к ним ветеранам тыла. 

По словам депутата, патриотическому 
воспитанию должно способствовать 
создание новых музеев и обновление 
экспозиций, связанных с современной 
историей.

– Как привлечь детей в патриотическую 
организацию? Только личный пример. 
Должен быть человек, готовый заряжать 

своей энергией молодежь. Эту задачу 
мы отработали в виде создания кадет-
ских классов в школах №№ 16 и 19. А ко 
Дню Победы, 4 мая, мы проведем марш-
бросок от памятника Александру III до 
Вечного огня. В прошлом году с нами 
бежали порядка 500 человек, – расска-
зал председатель Иркутской областной 
общественной организации ветеранов 
разведки и подразделений специально-
го назначения Павел Матвеев.

По информации замминистра образо-
вания региона Натальи Красновой, в 
течение 2024 года в школах Иркутской 
области проводились уроки мужества. 

Всего 79 представителей ветеранских 
общественных организаций посетили 
288 школ.

– Педагогическими коллективами про-
ведена огромная работа с ветеранскими 
организациями по открытию парт геро-
ев. Это настоящая точка притяжения в 
учебном заведении. Акцент по организа-
ции патриотической работы мы делаем 
на создание школьных музеев – откры-
то 169 музеев, экспозиций и музейных 
уголков. Ежегодно проводится конкурс 
«Мой музей», в прошлом году он объеди-
нил 44 музея из 23 муниципальных об-
разований, – сказала Наталья Краснова.

 Как сообщила замминистра культуры 
Иркутской области Светлана Каплина, 
в Год защитника Отечества открылась 
выставка в Иркутском областном крае-
ведческом музее «Хранитель воинской 
славы». На сегодняшний день ее посе-
тили свыше 800 человек, большинство 
– школьники и студенты. 

– Одним из ярких событий юбилейного 
года стала презентация второй части вы-
ставки  «Сибирская военная летопись». 
Это уникальный проект, который начался 
в 2023 году. Иркутский областной кра-
еведческий музей запустил акцию, объ-
единившую муниципальные учреждения 
культуры, прежде всего музеи, которые 
привлекли к участию ветеранские орга-
низации. Был организован сбор матери-
алов участников Великой Отечественной 
войны, военных компаний, специальной 
военной операции. Выставка побывала 
уже в 24 муниципальных образованиях, 
ее посетили 15 тысяч человек, и она про-
должает свою работу.

По завершении круглого стола Галина 
Кудрявцева озвучила инициативу о на-
граждении участников общественных 
ветеранских организаций в год 80-летия 
Победы благодарственными письмами и 
почетными грамотами Законодательно-
го Собрания Иркутской области.

 Мария СЛЕПЦОВА
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ 
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 ПОТРЕБИТЕЛЬ  
Как потребителю 
грамотно защитить 
свои права, где ему 
помогут составить 
исковое заявление 
в суд, на какую 
компенсацию 
морального 
вреда можно 
рассчитывать, 
если приобрел 
некачественный 
товар. Об этом и 
многом другом 
шла речь на пресс-
конференции 
газеты 
«Областная», 
посвященной 
Всемирному дню 
защиты прав 
потребителей.

ЖАЛОБЫ 
НА ДИСТАНЦИОННУЮ 
ТОРГОВЛЮ

Более 4,5 тыс. обраще-
ний граждан по вопросам 
защиты прав потребите-
лей поступило в Управле-
ние Роспотребнадзора по 
Иркутской области в про-
шлом году. Как сообщи-
ла  замначальника отдела 
защиты прав потребите-
лей  Анастасия Старостина, 
больше половины из них 
(52%) пришлось на сферу 
розничной торговли, в том 
числе реализацию товара 
дистанционным способом:

– Потребители чаще 
всего жалуются на на-
рушение сроков доставки 
товаров, отказ продавцов 
принимать некачествен-
ный товар обратно.

Много обращений ка-
салось оборота табачной 
и никотиносодержащей 
продукции, нарушений 
продавцами требований, 
связанных с запретами и 
ограничениями. 

– Мы подготовили ис-
ковые заявления в суд для 
защиты неопределенного 
круга лиц с целью прекра-
щения противоправных 
действий таких продав-
цов, – отметила Анастасия 
Старостина. 

Всего в 2024 году спе-
ци алисты Управления Рос-
потребнадзора выдали 54 
заключения для защиты 
прав потребителей в судах. 
В пользу последних было 
присуждено более 4 млн 
рублей, в том числе 154 
тыс. рублей – компенсация 
морального вреда. 

Было проведено 178 
внеплановых контрольно-
надзорных мероприятий, 

389 выездных обследова-
ний, 743 наблюдения за со-
блюдением обязательных 
требований по маркировке 
товаров в Государствен-
ной информационной си-
стеме «Честный знак». В 
отношении виновных лиц 
возбуждены дела об ад-
министративных право-
нарушениях, вынесено 186 
постановлений. Судами 
рассмотрено 62 админи-
стративных дела. Общая 
сумма штрафов составила 
636 тыс. рублей.

В ФОКУСЕ – 
СМАРТФОНЫ 

В Центр гигиены и эпи-
демиологии в Иркутской 
области  в 2024 году обрати-
лось 6,3 тыс. потребителей. 

– 22% обращений свя-
зано с технически слож-
ными товарами. Речь идет 
о приобретении товаров 
ненадлежащего качества, 
невыполнении заявленных 
требований потребителей, 
например, отказе в ремон-
те, – пояснила начальник 
отделения защиты прав 
потребителей Центра Анна 
Стельмах. – 7% обращений 
касается продажи товаров 
дистанционным способом. 
Здесь потребители заявля-
ют о том, что продавцы 
не возвращают деньги в 
случае отказа от покупки, 
взимают средства за воз-

врат некачественных то-
варов. 

По словам Анны Стель-
мах, в 2024 году на 2% по 
сравнению с 2023-м уве-
личилось число обращений 
по продаже продоволь-
ственных товаров. В фо-
кусе внимания – качество 
продукции, несоответствие 
цен на ценниках и на кас-
се при расчете. Жалуются 
потребители и на бытовые 
услуги: исполнители за-
тягивают сроки, не устра-
няют недостатки, хромает 
качество. 5% в структуре 
обращений приходится 
на услуги ЖКХ. Основная 
часть вопросов связана с 
перерасчетом платы за ус-
луги ЖКХ.

– В прошлом году наши 
специалисты подготовили 
320 документов, способ-
ствующих восстановлению 
нарушенных прав потре-
бителей, в целях досудеб-
ной и судебной защиты, 
– отметила Анна Стель-
мах. – Большая часть из 
них касается приобретения 
технически сложных това-
ров, в том числе мобиль-
ных телефонов.

Около 20% документов 
связаны с оказанием быто-
вых услуг. В основном речь 
идет о некачественном ре-
монте бытовой техники, 
постгарантийном ремонте, 
когда товар, например, те-
ряется в сервисном центре 

или повреждается в ре-
зультате ремонта. Большая 
часть обращений связана с 
изготовлением мебели. Ча-
сто исполнители нарушают 
сроки, что дает покупате-
лям возможность взыскать 
неустойку.

ДЕЛО 
О САМОВОЗГОРАНИИ 
ПЛИТЫ 

Как рассказал президент 
Иркутской областной обще-
ственной организации по 
защите прав потребителей 
 Виктор Низовцев, в тече-
ние прошлого года органи-
зацией успешно завершены 
11 судебных дел. Потреби-
тели получили компенса-
цию свыше 700 тыс. рублей. 
Особенностью стало то, что 
большая часть судебных об-
ращений закончилась ми-
ровым соглашением между 
истцом и ответчиком. 

В данном случае истец 
выигрывает в том плане, 
что достаточно быстро ему 
возмещают все убытки, но 
он отказывается от части 
своих требований, как пра-
вило, речь идет о компен-
сации морального вреда. 
Кроме того, истец отказы-
вается от части неустойки, 
штрафа. 

– Второй год мы ведем 
сложное дело о самовозго-
рании электрической пли-
ты, которая находилась на 
гарантийном обслужива-
нии. Пострадал жилой дом, 
мебель, бытовая техни-
ка, истцом является жена 
участника СВО, многодет-
ная семья, – прокоммен-
тировал Виктор Низовцев. 
– Две из трех проведен-
ных экспертиз признали, 
что источником возгора-
ния является электриче-
ская плита. Надеюсь, что 
в ближайшее время будет 
вынесено решение в пользу 
потребителя. 

Два рассматриваемых 
дела касаются приобрете-
ния товара дистанцион-
ным способом на одном из 
крупных маркетплейсов. 
Продавец не захотел опе-
ративно решить вопрос по 
возврату денег за некаче-
ственный товар – жест-
кий компьютерный диск. 
В итоге покупателю при-
шлось оплатить проведение 
экспертизы, спустя четыре 
месяца ему вернули день-
ги за сам товар и за про-
ведение экспертизы. Кроме 
того, набежала неустойка, 
которая уже в два раза пре-
высила цену товара. Сейчас 
она взыскивается в судеб-
ном порядке.

Есть обращения потре-
бителей по финансам, по 
туристским услугам, ког-
да программа путешествия 
была рассчитана на 10 дней, 
а затем по инициативе ту-
роператора сокращена. Но 
законом «Об основах ту-
ристской деятельности» 
предусмотрен очень корот-
кий срок для предъявления 
претензий – 20 дней. И в 
ряде случаев потребитель 
по незнанию этот срок про-
пускает.

 Елена ЛИСОВСКАЯ 

Если продавец идет в отказ

ПОЛУЧИТЬ БЕСПЛАТНУЮ КОНСУЛЬТАЦИЮ 
ПО ВОПРОСАМ ЗАЩИТЫ ПРАВ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ МОЖНО, 
ОБРАТИВШИСЬ В ЦЕНТР ГИГИЕНЫ И ЭПИДЕМИОЛОГИИ 

В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
ПО АДРЕСАМ В ИРКУТСКЕ: 

УЛ. ТРИЛИССЕРА, 51, КАБ. 113, 
УЛ. ПУШКИНА, 8, КАБ. 101.

 ТЕЛЕФОН: 8(395-2) 22-23-88, ЭЛЕКТРОННАЯ ПОЧТА: 
ZPP@SESOIRK.IRKUTSK.RU.

ЗАПИШИТЕ ТЕЛЕФОН

БЩЕСТВО
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ЭТО НАША ИСТ    РИЯТАКАЯ РАБ    ТА

   РАСПУТИНСКОЕ НАСТРОЕНИЕ

На открытии выставки в зале 
Музейной студии на улице Карла-
Маркса яблоку негде было упасть. 
Многие иркутяне – да и не толь-
ко – знают и любят творчество 
Анатолия Бызова, поэтому охотно 
отозвались на приглашение по-
смотреть на новые работы мастера. 
Да и сама тематика проекта «Точ-
ка на карте» особенно откликну-
лась в сердцах, когда отмечались 
дни памяти писателя Валентина 
Распутина – одного из самых яр-
ких представителей деревенской 
прозы, настоящего «певца русской 
деревни». 

«Россия без деревни – не Рос-
сия. Город – это поверхность жиз-
ни, а деревня – глубина, корни. 
Оттуда приходили люди, принося 

с собой свежие голоса, свежие чув-
ства. Сколько бы водохранилищ мы 
не понастроили, а водичку любим 
пить родниковую», – эти слова из 
показанного на открытии отрывка 
интервью Валентина Григорьевича 
звучали как рефрен выставки. 

В 2009 году Анатолий Бызов 
участвовал в съемках докумен-
тального фильма «Река жизни», 
где писатель путешествовал по Ан-
гаре и встречался с жителями де-
ревень. Многие кадры фотографа 
из той поездки впоследствии вош-
ли в книгу «Открытое слово» 2022 
года, изданную в честь 85-летия 
Валентина Распутина. 

   ГОРОДСКОЙ ВЗГЛЯД НА СЕЛО

Анатолий Бызов – горожанин. 
Родился в Ленинграде, в юности 

с родителями переехал в Сибирь. 
Окончил исторический факультет 
ИГУ, занимался социологией, но 
юношеское увлечение фотографи-
ей определило будущую профес-
сиональную стезю. Много лет он 
сотрудничал с газетой «Восточ-
но-Сибирская правда» и Иркут-
ским драматическим театром им. 
Н.П. Охлопкова. За фотоальбом 
о драмтеатре «Мгновения веч-
ности» получил Губернаторскую 
премию. 

Но при этом Анатолий Бызов 
то и дело обращался к деревенской 
тематике. Несколько лет назад по-
бывал в селе Покосное Братско-
го района, откуда привез серию 
снимков, а прошлым летом с род-
ственниками выбрался в поселок 
Кумора, где проект и оформился 
окончательно. 

– На самом деле эта история для 
меня началась еще 30 лет назад, 
когда я совершенно случайно был 
приглашен в экспедицию в Каза-
чинско-Ленский район. Тогда некие 
семена запали в душу, но я еще это 
не осознавал. В последние же годы 
стал свободнее, и те самые семена 
начали прорастать. Меня привле-
кает деревня. Я полюбил ее людей. 
Считаю, что в них – наше буду-
щее, хотя они зачастую не осознают 
свою ценность. Тема неисчерпаема 
и многогранна. То, что вы сейчас 
видите – пока первая заявка про-
екта «Точка на карте», – проком-
ментировал Анатолий Бызов. 

   ТИХИЙ СВЕТ КУМОРЫ

В Кумору в 2024 году он съездил 
дважды. Сначала на отдыхе увидел, 

Точка на карте
В Иркутске проходит выставка 
фотохудожника Анатолия Бызова  
о прибайкальском поселке

	Î
Расцвет	Куморы	пришелся	на	
времена	строительства	БАМа,	
когда	здесь	появились	лесхоз,	
подразделение	«Госпромхоза»,	
совхоз	«Северный»,	авиаотделение.	
Многое	кануло	в	лету	и	об	этом	
напоминают	голубые	наличники	
на	пустых	окнах	заброшенного	
старинного	дома	с	одной	из	
фотографий.	Но	даже	здесь	нет	
отчаяния	и	удушающей	тоски,	нет	
мрака	–	только	светлая	грусть.	
Как	бы	избито	ни	звучала	фраза	
«красота	в	глазах	смотрящего»	
–	она	точнее	всего	передает	
атмосферу	этих	фотографий	
Анатолия	Бызова.

 � ПРОЕКТ  Портреты, пейзажи, репортажные снимки – более 50 фоторабот 
представлены на новой выставке в Музейной студии Иркутского областного 
краеведческого музея им. Н.Н. Муравьева-Амурского. Эти кадры в небольшом 
поселке Кумора Северобайкальского района Бурятии снял известный иркутский 
фотограф Анатолий Бызов. Экспозиция стала первой частью задуманного 
автором проекта о судьбах деревень Прибайкалья. 

ИСКУССТВ



131326 марта 2025 № 33 (2823)

ТЕРРИТ    РИЯ

прочувствовал фактуру и после, 
осенью, вернулся для более пред-
метной работы. На выставке автор 
представил порядка 50 снимков. На 
них – практически весь жизнен-
ный путь деревенского человека. 

В осенней листве возятся трое 
ребятишек из детского сада – все-
го в нем четверо воспитанников, 
один, видимо, пропустил в тот 
день поход в детсад. Далее ученики 
и учителя – вся местная школа 
вошла в один кадр. Но учеба идет 
чин по чину, выпускники хорошо 
сдают экзамены и поступают в ву-
зы, уезжают в города. В школе есть 
музей старины. Ребята разгляды-
вают макет старой Куморы, кото-
рая в 2032 году отметит 300-летие. 

Вот хозяйка усадьбы прогоняет 
через сепаратор молоко от своей 
коровы, вот продавщица в пекарне 
предлагает хлеб, чьи аппетитные 
корочки хочется сразу же сгрызть, 
вот горожане приехали погостить 
в родительский дом.

Рыбак сушит улов, а мастери-
ца показывает удивительные пан-
но из рыбьих костей. Волонтеры 
плетут маскировочные сети для 
бойцов. Повара жарят пирожки. 
Пенсионеры за столом поют песни. 
В стайке родился теленок – еще не 
встал на ноги, но уже попал в объ-
ектив фотографа. 

Обелиск павшим воинам Вели-
кой Отечественной войны. Улыба-
ющаяся бабушка с фотографии на 
памятнике. И повсюду – даже на 
этом сельском погосте – свет. 

   ВПЕРЕДИ – ЖИГАЛОВО И КАЧУГ

– Там нет агонии, просто на-
селение сокращается. Люди жи-
вут в основном своим хозяйством, 
охотой, рыбалкой. Кто-то работает 
на почте или в какой-то государ-
ственной организации. Много пен-
сионеров. А какая там удивитель-
ная природа! Горы великолепные. 
Или вот взять речку. Мы проехали 
на лодке по какой-то протоке. Она 
небольшая. Где-то подталкивать 
приходилось. Но когда я потом по-
смотрел кадры, то сам удивился, 
какие они получились сильные. 
Какая фантастика окружает там 
людей, – не скрывает восторга ма-
стер. 

Действительно, глядя на пей-
зажные фотографии природы, не 
сразу поймешь, что у подножия 
горных хребтов плещется не мо-
гучий Байкал, а озеро Иркана, чья 
ширина всего три километра. И 
деревья так величественно отра-
жаются даже не в водном зерка-
ле впадающей в Священное море 
Верхней Ангары, а в маленькой 
Харчевке – так называется проток 
ее притока – реки Котеры. 

Неудивительно, что жители не-
скольких сел Прибайкалья, которые 
тоже были на открытии выставки, 
стали приглашать автора проекта 
к себе в гости. Его правдивый, но 
чистый взгляд на мир пришелся 
селянам по душе. Анатолий Бызов 
на приглашения думает отклик-
нуться, на своей творческой карте 
он наметил новые точки в Качуг-
ском и Жигаловском районах. 

Выставка Анатолия Бызова будет 
работать в Музейной студии  

до 6 апреля. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

 � ВЫСТАВКА  Спираль 
лестницы, смятая жестяная 
банка, пробивающийся сквозь 
кладку росток… Эти кадры, 
пойманные в объектив смартфона, 
сделаны непрофессиональными 
фотохудожниками. Увидеть красоту в 
привычном – такая задача стояла перед 
участниками проекта «25 случайных 
композиций». Одноименная выставка 
открылась в Иркутском городском 
выставочном центре им. Виталия 
Рогаля.

   КАЖДЫЙ МОЖЕТ РИСОВАТЬ 

В этом году арт-школа «Бери – рисуй» отме-
чает 25-летний юбилей. Она появилась спонтанно: 
однажды Оксана Митюкова, тогда преподававшая 
в Центре детского творчества и дизайна, обрати-
ла внимание на родителей учеников, ожидающих 
окончания занятий, и подумала, а почему бы и 
взрослым не встать за мольберт? 

– Мне показалось, раз взрослые водят сюда детей, 
значит, и у них есть интерес к искусству. Набралось 
сразу две группы из 30 человек, и мы начали ра-
ботать, – вспоминает Оксана Митюкова. – Главное 
кредо нашей школы – каждый может рисовать из 
той точки, в которой находится. Я предлагаю такие 
техники, которые могут любого человека вывести на 
результат, при этом повышение уровня рисования 
не отменяется. У нас нет сравнения и оценок, чего, 
как ни странно, очень боятся взрослые люди. 

На сегодняшний день на одном курсе арт-школы 
учатся порядка 100 человек. С пандемией коронави-
руса занятия перешли в онлайн-формат, и спустя 
пять лет к ним подключаются не только иркутяне.

Оксана Митюкова подчеркивает, что школа стала 
для многих учеников «третьим местом» – между 
домом и работой, где можно посвятить время себе, 
найти единомышленников, расширить кругозор:

– Кому-то творчество помогает справляться с 
трудными моментами, когда они болеют. Я получаю 
наслаждение, видя, какие прекрасные вещи делают 
мои ученики.

   ЛУЧШИЕ РАБОТЫ СТАНОВЯТСЯ ОТКРЫТКАМИ 

На стенах выставочного пространства – 58 фото-
графий. Фрагменты чего-то большего, вырванные из 

реальности и зафиксированные на камеру смарт-
фона: лихо закрученные ступени лестницы; усик 
папоротника; отражение города в разбитом зеркале; 
причудливые дверные ручки. Эти снимки – резуль-
тат шести летних сезонов арт-школы, проекта «25 
случайных композиций». За время проекта уче-
никами было сделано более 15 тыс. фотографий. Их 
оценивали коллеги Оксаны Митюковой – дизайне-
ры, фотографы. Лучшие работы попадают в кален-
дарь, становятся открытками.

– Есть карандаши, краски и кисти, а есть фото-
графирование – тоже инструмент. Для лета оно ока-
залось актуальным. Даже с собой ничего носить не 
надо, а смартфон всегда под рукой, – подчеркивает 
Оксана Митюкова.

Опору столба и след человечества – смятую же-
стяную банку поймал в объектив Виталий Былим. 
В школу «Бери – рисуй» его привел сын. Виталий 
ходит на занятия уже второй год, работает в строи-
тельной фирме.

– Каждое лето мы участвуем в конкурсе «25 слу-
чайных композиций» и на заданную тему делаем 
фото. Прошлым летом была тема «Фактуры и по-
верхности». Если победишь, то твоя работа попа-
дет в календарь. Я заметил, что, когда готовишься 
специально – ничего не получается. Все мои фото 
сделаны совершенно случайно, в моменте. Также 
с рисунками: из множества подготовленных ил-
люстраций на тему «Сны» для иллюстрирования 
сборника автор выбрал именно ту, которую я на-
рисовал на клочке бумаги капиллярной ручкой в 
ресторане, – рассказывает Виталий.

Ольга Норик посещает занятия «Бери – рисуй» 
на протяжении десяти лет. Ее работа также далека 
от искусства, она руководит административным от-
делом. Ее фото – часть чего-то большего: распушив-
шаяся веревка и драпировка, случайно увиденная в 
торговом центре.

– Когда фотографируешь примеряясь, выстаивая 
композицию, то фото получаются красивыми, а за-
фиксированные в моменте – более живыми. Их и 
выбрали для выставки, – говорит Ольга. – Для меня 
школа – это про отдых, здесь главное – процесс, а не 
результат. 

2026 год станет для Иркутска юбилейным, и но-
вый летний сезон школы ученики посвятят родному 
городу. 

Выставка будет работать  
в Доме-музее Виталия Рогаля до 6 апреля.

 � Мария СЛЕПЦОВА

ИСКУССТВ

25 случайных композиций
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	� МНЕНИЕ  Как изменится климат 
в Иркутской области, какое 
влияние это окажет на животный 
мир, может ли баклан стать 
птицей будущего? Ответы на эти 
и другие вопросы дали эксперты 
в студии программы «Мнение» 
на телеканале АИСТ. Ведущий 
программы – главный редактор 
Медиа-центра «Приангарье» 
Дмитрий Люстрицкий. 

				ИЗМЕНЕНИЕ	КЛИМАТА	

Говоря об изменении климата, старший на-
учный сотрудник лаборатории гидрологии и 
климатологии Института географии СО РАН 
Ольга Осипова отметила, что процессы глобаль-
ного потепления идут на всей планете:

– В нашей стране глобальное потепление 
идет в два с половиной раза быстрее. Это свя-
зано, с одной стороны, с обширной территори-
ей. С другой – с тем, что на нас не оказывают 
сильного влияния океаны. Резко континен-
тальный климат, характерный для нашего ре-
гиона, означает большие перепады амплитуды 
температуры воздуха. Отмечу, что в Арктике 
процессы глобального потепления идут еще 
быстрее. 

Однако важно проводить черту между из-
менениями климата и его изменчивостью. Об 

изменениях можно говорить, когда явления 
повторяются хотя бы в течение 30 лет. По сло-
вам Ольги Осиповой, к маркерам изменения 
климата относится уменьшение арктического 
льда, деградация ледников, изменение границ 
леса, повышение уровня мирового океана. 

– На юге Восточной Сибири, где распола-
гаются Саяны, Байкальский хребет и хребет 
Кодар, больше всего деградировали ледники 
как раз на Кодаре, которые потеряли в своей 
площади 60%. Это очень много, – подчеркнула 
эксперт. – Однако в природе все циклично, по-

Потепление шагает по планете 

По данным на 25 марта, в зоне подтопле-
ния в Хомутово остаются больше 140 
придомовых территории, подтоплено 19 
домов.
– У нас затопило участок. Все началось 
ночью, вода поднималась очень стреми-
тельно. В огороде смыло слой удобре-
ний. Как и у многих, затопило септики.  
Чуть не утонули курицы. А соседка сво-
их не успела спасти. Еще бы пять санти-
метров, и вода подошла бы к дому. Двое 
суток мы сидели на чемоданах. Собрали 
документы. Были готовы ко всему. У нас 

четверо детей. Было страшно, – расска-
зывает Дарья, жительница Хомутово. 

Ее дом расположен на улице Ракитная. 
Сейчас вместе с соседями она помогает 
чистить канавы от засора. 

Другая жительница села Екатерина хоро-
шо помнит подтопление талыми водами 
в 2021 году. И с того периода, говорит, 
люди всегда начеку: 

– Смотрим, чтобы канава не забивалась, 
иначе поплывет все. Сейчас дежурим 
круглосуточно. Расчищаем канавы ви-

лами и граблями. Вчера здесь была река. 
Сегодня уже можно ходить. 

На улицах Ракитная и Терновая обста-
новка самая напряженная. По информа-
ции местных властей, в ночь с 22 на 23 
марта была проведена эвакуация жите-
лей из шести домов. На месте продолжа-
ет работать техника Хомутовской и рай-
онной администраций, задействованы 
силы МЧС и около 50 волонтеров. 

Доброволец Яна Вильчинская доставля-
ет питьевую воду жителям, которые не 
могут добраться до источника, а также 
занимается откачкой талой воды:

– Работаем в специальных защитных ко-
стюмах, иначе к домам просто не подой-
дешь. Люди звонят на горячую линию, 
говорят, что им требуется. Я доставляю 
воду, которую набираю на водокачке. 

– Сегодня начал работать с восьми утра, 
потому что вчера закончил только в два 
часа ночи, – говорит другой волонтер 
Евгений Шестаков. Он эвакуировал жи-

телей и животных, с помощью своей ма-
шины вытаскивал автомобиль местного 
жителя, иначе техника бы утонула. 
Всего в Приангарье, по данным на 25 
марта, подтопления зафиксированы на 
территории четырех муниципальных 
образований. На местах продолжается 
работа оперативных групп ГУ МЧС во 
взаимодействии с администрациями му-
ниципальных образований.
– Сейчас мы наблюдаем снижение уровня 
воды. Самая сложная обстановка скла-
дывалась в селе Хомутово, там заверша-
ется откачка воды. Хотел бы напомнить, 
что градостроительное зонирование и 
обустройство отводных канав – зона от-
ветственности органов местного само-
управления, которые, в свою очередь, 
должны были заранее спрогнозировать 
подобный вариант развития событий, 
– прокомментировал ситуацию губерна-
тор Игорь Кобзев. 

 � Матрена БИЗИКОВА  
Фото автора 

НА	БОРЬБУ	С	ТАЛЫМИ	ВОДАМИ	
Режим	ЧС	локально	ввели	в	селе	Хомутово	Иркутского	района	23	
марта	из-за	сложной	паводковой	обстановки.	В	связи	с	устойчивой	
теплой	погодой	и	интенсивным	таянием	снега	вода	вышла	на	
пониженные	участки	местности	и	подтопила	дома.	Сегодня	
пожарно-спасательные	подразделения	МЧС	России	и	местные	
власти	продолжают	работы	по	отводу	талых	вод.	Большую	помощь	
пострадавшим	оказывают	волонтеры:	эвакуируют	жителей	и	
животных,	помогают	возводить	укрепления,	развозят	питьевую	воду.	
На	месте	происшествия	побывал	наш	корреспондент.	
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НАСТОЯЩЕМ ЧЕЛОВЕКЕБЩЕСТВО

Среднее профессиональное образование се-
годня становится хорошей альтернативой для 
молодежи, которая все больше стремится стать 
самостоятельнее, получить профессию и на-
чать зарабатывать. Молодые люди выбирают 
такое образование, которое позволит им не 
только найти дело своей жизни, но и постро-
ить успешную карьеру.

Преимущества обучения в колледже ИГУ 
видны сразу. Занятия проходят в здании На-
учной библиотеки им. В.Г. Распутина ИГУ 
– самом современном корпусе университета, 
отвечающем всем требованиям безопасности и 
комфорта. Как и в университете, иногородние 
студенты обеспечены общежитием, а юношам 
предоставляется отсрочка от армии. 

– Первый курс, который мы набрали в про-
шлом году, состоит из выпускников девятых 
классов. Они учатся по четырем специаль-
ностям: «юриспруденция», «торговое дело», 
«социальная работа», «экономика и бухгал-
терский учет (по отраслям)». Срок обучения 
составляет 2 года 10 месяцев. В этом году на 
эти же специальности в колледж могут посту-
пить и выпускники одиннадцатых классов. Но 
учиться они будут меньше – 1 год 10 месяцев. 
Причем у выпускников девятых классов при-
нимаем документы только на очную форму, 
а у выпускников одиннадцатых классов есть 
выбор – очная или заочная форма. В процессе 
обучения мы применяем дистанционные тех-
нологии, – пояснил Роман Кравцов. 

Он отметил, что ведется активная работа 
по расширению направлений для подготов-
ки специалистов, востребованных экономикой 
Иркутской области. В их числе «туризм и го-
степриимство», «информационные системы 
и программирование», «химические техно-
логии».

Еще одна важная новость приемной кам-
пании этого года – по специальности «соци-
альная работа» министерством образования 
Иркутской области выделено 20 бюджетных 
мест. В будущем выпускники колледжа могут 
быть кризисными психологами, менеджерами 
по инклюзивным программам, медиаторами 
межкультурных конфликтов, цифровыми со-
циальными ассистентами, тренерами эмо-
циональной устойчивости, специалистами по 
геронтологии, социальными педагогами, со-
циальными работниками в органах соцобес- 
печения, а также МФЦ. Потребность в таких 
кадрах растет с каждым годом. 

В колледж принимают на основании кон-
курса среднего балла аттестата, результаты 

ОГЭ и ЕГЭ не учитываются. Для студентов, 
поступивших на платной основе, предусмо-
трены три вида скидок. Это скидка для ка-
тегорий граждан по социальным показани-
ям (ограничения по здоровью, дети-сироты, 
участники СВО и их дети). Право на корпора-
тивную скидку есть у тех, чьи родственники 
обучались в ИГУ. 

– И, наконец, скидка успешности: чем луч-
ше студент учится, тем меньше он платит, – 
сказал Роман Кравцов. 

Студенты колледжа ИГУ могут получить 
сразу два диплома по всем четырем специаль-
ностям. Это возможно благодаря программе 
дополнительного профессионального обуче-
ния на последнем курсе. Речь идет о таких 
программах, как «менеджмент и экономи-
ка», «юрист по сопровождению судебного 
процесса», «правовой консультант», «совре-
менные технологии социального сопровожде-
ния». А после окончания колледжа можно 
поступить в ИГУ на программы высшего об-
разования только по результатам внутренних 
испытаний. 

– Уже на первом году обучения междуна-
родная стажировка ожидает 10 студентов по 
специальности «торговое дело». Ребята поедут 
в Республику Беларусь, где их будет прини-
мать Гродненский государственный универ-
ситет имени Янки Купалы. Наравне с учебной 
программой по цифровым технологиям они 
познакомятся с работой ведущих белорусских 
предприятий, – рассказал Роман Кравцов. 

Колледж интегрирован в различные внеу-
чебные программы и мероприятия универси-
тета. Это дает возможность студентам разви-
ваться всесторонне. Они могут выбрать спорт 
или творчество, проявить себя в клубе дебатов, 
получить полезные навыки в школе мягких 
навыков, раскрыть таланты в мециацентре и 
студотрядах. 

– Чтобы получить уверенный старт в жиз-
ни, приходите в колледж ИГУ. Мы вас ждем! 
– обратился к выпускникам школ Роман Крав-
цов. 

 � Наталья МУСТАФИНА

Колледж ИГУ: запусти свою 
карьеру на максимум!

ЗАПИШИТЕ ТЕЛЕФОН
Подробную информацию  

о колледже ИГУ можно найти  
по ссылкам: http://vk.com/college_isu  

и https://t.me/college_isu.  
Или по телефону: +7 (3952) 521-588. 

 � ОБРАЗОВАНИЕ  
Колледж Иркутского 
государственного 
университета объявил о 
старте приемной кампании 
– 2025. В прошлом году 
его выбрали более 200 
выпускников школ. Они 
получат компетенции и 
навыки, которые высоко 
ценятся на современном 
рынке труда и в 
цифровой экономике. О 
преимуществах обучения 
в колледже рассказал 
его директор, кандидат 
юридических наук, доцент, 
практикующий адвокат 
Роман Кравцов. Н
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этому нельзя сказать, что никогда не было по-
тепления или похолодания на планете. Пугает, 
что это происходит высокими темпами. 

   СПАСТИ ЧЕРНОШАПОЧНОГО СУРКА

– Мы уже замечаем негативные измене-
ния, происходящие в животном мире, – со-
общила научный сотрудник научного отде-
ла ФГБУ «Заповедное Прибайкалье» Татьяна 
Десятова. – В основном они касаются узко-
локальных видов, для которых характерны 
определенные места обитания. Одним из наи-
более ярких примеров является черношапоч-
ный сурок, редкий охраняемый краснокниж-
ный вид, обитающий на Байкальском хребте. 
Сейчас он практически находится на грани 
исчезновения. 

Из-за изменения климата альпийские луга, 
являющиеся местом обитания сурка, зараста-
ют кустарниками и деревьями. Сокращаются 
его кормовые ресурсы. Ареал обитания живот-
ного фрагментируется, разбивается на отдель-
ные, удаленные друг от друга участки. В итоге 
прекращается обмен генетическим материа-
лом между семьями сурка, что в итоге при-
водит к его вырождению, исчезновению вида. 

С другой стороны, из-за изменения клима-
та отдельные представители животного мира 
получают шанс на более комфортное суще-
ствование. Например, баклан может стать 
птицей будущего. В последние годы он су-
щественно расширил свой ареал обитания на 
Байкале и даже продвинулся на север озера. 
Это связано с тем, что увеличилось число во-
дохранилищ, более пригодных мест для его 
гнездования. 

   В ДЕСЯТКЕ САМЫХ ТЕПЛЫХ ЗИМ

Затронули эксперты и такую важную тему, 
как формирование льда нынешней зимой. На-
помним, были опасения, что из-за смещения 
сроков ледостава может оказаться под угрозой 
зимний туристический сезон на Байкале. 

– Вокруг этой темы поднимается излиш-
няя шумиха, – считает Ольга Осипова. – На-
пример, в 1984 году устойчивый ледяной по-
кров на озере образовался только 3 февраля. 
Но этого уже никто не помнит, все считают, 
что лед должен образоваться именно 1 янва-
ря, и в новогодние каникулы уже необходимо 
быть на льду. Самым холодным месяцем в Ир-
кутской области сейчас является не январь, а 
февраль. Именно в этот зимний месяц Байкал 
и начинает замерзать. 

По словам эксперта, нынешняя зима была 
теплой и вошла как минимум в десятку са-
мых теплых зим. Однако ей не удалось побить 
рекорд зимы 2006/2007 года. Причем теплая 
погода зимой была связана не с глобальным 
потеплением, а с тем, что в регион поступал 
воздух с Атлантики, севера Африки и Среди-
земного моря.

– В соцсетях и телеграм-каналах жители 
нашего региона беспокоились о судьбе бай-
кальской нерпы, – отметил Дмитрий Лю-
стрицкий. – Период размножения у нерпы 
выпадает на время образования ледового по-
крова. Если же вместо льда в этот период 
будет открытая вода, то нерпа не сможет 
размножаться, что негативно скажется на ее 
популяции. 

– Это опасение небеспочвенное, – отмети-
ла Татьяна Десятова. – Начало размножения 
нерпы пришлось на ледостав, в этом плане 
все хорошо. Теперь главное, чтобы лед не раз-
рушился раньше времени, и бельки успели 
научиться плавать, следовать за матерями. 
Дело в том, что белек не умеет плавать, у не-
го отсутствует жировая смазка. Он находится 
на льду, ждет, когда мать его покормит. На 
льду же он прячется от хищников. Отсутствие 
льда в этот период может привести к гибели 
молодняка, снижению численности нерпы. Но 
сейчас для нерпы льда на Байкале хватает.

 � Елена ЛИСОВСКАЯ  
Фото Алексея КУШНИРЕНКО



OGIRK.RU16 26 марта 2025 № 33 (2823) ГОРД    СТЬ ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ

 ПРИЗНАНИЕ   
Один из 
победителей 
проекта «Гордость 
земли Иркутской» 
Евгений 
Овсянников 
является 
представителем 
довольно редкой 
профессии – 
он начальник 
газоспасательной 
службы крупного 
химического 
производства. Свою 
непростую работу 
Евгений много лет 
успешно совмещает 
с тренерской. 
Первым учеником 
был его родной 
сын, который 
давно превзошел 
учителя, выполнив 
норматив мастера 
спорта России по 
легкой атлетике.

 Евгений, в анкете указано, 
что вы начальник газо-
спасательного отряда, в 
чем заключается основ-
ная функция подразделе-
ния?

– Наше подразделение – 
это дочернее предприятие 
АО «Саянскхимпласт». 
При возникновении чрез-
вычайных ситуаций спа-
саем людей, ликвидируем 
последствия аварий, за-
нимаемся профилактиче-
ской деятельностью и обу-
чаем членов нештатных 
газоспасательных форми-
рований. Отделение газо-
спасательной службы, как 
и основное производство, 
работает в круглосуточном 
режиме.

 Бывали случаи, когда при-
ходилось спасать людей?

– Да, к сожалению, по-
добные случаи не редкость. 
На место, согласно ин-
струкции, выезжаем с мед-
персоналом, где и оказыва-
ем необходимую помощь.

 А как вы пришли в газо-
спасательную службу, где 
обу чают людей такой 
редкой специальности?

– После службы в ар-
мии пришел на химическое 
предприятие, можно ска-
зать, спонтанно. Друг по-
советовал, говорит, работа 
для настоящих мужчин, 
коллектив хороший, зар-
плата достойная. Служба 
тогда называлась еще и во-
енизированной, все это в 
итоге и сыграло свою роль. 
Отгуляв на дембеле всего 
две недели, приступил к 
работе.

 Насколько быстро чело-
век, пришедший с улицы, 
становится газоспасате-
лем?

– Полноценным спаса-
телем, который может вы-
полнять поставленные за-
дачи по медицинской ча-
сти, высотной подготовке 
и тактической работе, че-
ловек может стать года че-
рез два. Нас курирует центр 
аварийно-спасательных 

формирований (ЦАСФ) в 
Новомосковске Тульской 
области, где мы проходим 
обучение, получаем атте-
стат спасателя.

 Вы являетесь еще и тре-
нером по легкой атлети-
ке. Спортом всегда зани-
мались?

– Спорт сопровождал 
меня всегда, в молодости 
серьезно занимался лег-
кой атлетикой, конкретно 
спринтом. Учился в шко-
ле высшего спортивного 
мастерства в Иркутске, 
тренировался у мастера 
спорта Советского Союза 
по легкоатлетическому де-
сятиборью, заслуженного 
тренера РФ Игоря Ива-
новича Бражника, за-
служенного тренера РФ 
Василия Шкурбицкого, с 
которыми поддерживаю 
очень теплые отноше-
ния. Прямо сейчас готов-
люсь к проведению тре-
нировки с детьми.

 Евгений, мог-
ло ли так в 
жизни слу-
читься, что 
вы стали 
бы строить 
спортивную 
карьеру, или 
спорт всегда 
шел парал-
лельно?

– До ар-
мии спорт 
был на пер-
вом месте, я 
пок а з ы в а л 
хорошие ре-
зультаты, по 
мнению тре-
неров, подавал 
надежды. По-
сле армии еще 

год занимался, но потом 
так повернулись обстоя-
тельства, что спорт отошел 
немного в сторону.

Тем не менее выпол-
нил норматив кандидата 
в мастера спорта России, 
входил в сборную области 
по легкой атлетике, состо-
ял в резерве сборной стра-
ны. В 38 лет встретился 
с Дмитрием Беликовым, 
организатором ветеран-
ского легкоатлетического 
движения в Иркутской об-
ласти, он предложил вы-
ступать за регион. И уже на 
уровне ветеранов удалось 

подняться на 
пьедестал на 
чемпионате 
России, стать 
рекордсме-
ном России 
в эстафет-
ном беге 

4 по 100 ме-
тров.  

 Легкая атлетика 
на службе помогает?

– Физическая подготов-
ка, безусловно, помогает в 
работе. Легкая атлетика 
подразумевает не только 
бег, а развитие функцио-
нальных качеств. По нор-
мативам есть и отжи-
мания, и подтягивания, 
и тяга штанги. 

 А кто ваши воспитанни-
ки сейчас?

– Сейчас практически 
одни девочки 2010–2012 
годов рождения, которые 
подают надежды, члены 
сборной Иркутской обла-
сти. Одна из воспитанниц 
– Татьяна Судомойкина, 
она была призером и по-
бедителем областных пер-
венств.

 Как часто тренировки 
проводите? Получает-
ся совмещать с основной 
работой? 

– Тренирую уже во-
семь лет, поэтому график 
отработан. После работы 
еду на стадион, трени-
ровка начинается в 18.00 
и длится два часа, зани-
маемся пять дней в не-
делю. Сейчас готовимся 
к открытию летнего лег-
коатлетического сезона в 
Иркутске.

 Кого-то из своих родных 
удалось приобщить к 
спорту?

– Собственно, тренер-
скую работу начал с сына. 
Никита выполнил норма-
тив мастера спорта Рос-
сии по легкой атлетике, он 
восьмикратный чемпион 
Сибирского федерального 
округа, призер кубков Рос-
сии, член сборной России. 
Тренировки с ним начи-
нал, и постепенно в манеж 
стали подтягиваться дети, 
создалась группа любите-
лей бега.

В Новосибирске прошел 
курсы повышения квали-
фикации, в итоге получил 
диплом тренера-препода-
вателя по легкой атлетике.

 Как расцениваете свое 
участие и победу в про-
екте «Гордость земли 
Иркутской»?

– Поучаствовать в этом 
мероприятии для меня 
большая честь. И, ко-
нечно, я не ожидал, что 
смогу оказаться в числе 
победителей, что на род-

ном предприятии будет 
такой резонанс. Это как 
выиграть крупный тур-
нир, мне очень приятно. 

 Борис СЛЕПНЕВ
Фото Андрея ФЕДОРОВА 
и из личного архив Евгения 
Овсянникова

Как будто выиграл 
крупный турнир
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чился в шко-
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в Иркутске, 
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ского легкоатлетического 
движения в Иркутской об-
ласти, он предложил вы-
ступать за регион. И уже на 
уровне ветеранов удалось 

подняться на 
пьедестал на 
чемпионате 
России, стать 
рекордсме-
ном России 
в эстафет-
ном беге 

4 по 100 ме-
тров. 
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Тренер по легкой атлетике Евгений Овсянников со своими воспитанницамиТренер по легкой атлетике Евгений Овсянников со своими воспитанницами
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 ПОЗДРАВЛЕНИЕ

25 МАРТА – ДЕНЬ РАБОТНИКОВ КУЛЬТУРЫ
Уважаемые работники культуры!

Поздравляю вас с профессиональным праздником!
Вы выполняете важную задачу – сберегаете и обогащаете культурное наследие 
Иркутской области. Благодаря вашему добросовестному труду, опыту, профессио-
нализму, ответственности наш регион уверенно удерживает позиции одного из 
ведущих культурных центров России.
За каждым концертом, выставкой, кинопоказом и фестивалем стоит кропотливый 
труд множества творцов – талантливых преподавателей, выдающихся артистов, 
увлеченных организаторов. Создание благоприятной среды для плодотворной 
работы и развития культуры неизменно останется одним из ключевых приорите-
тов правительства Иркутской области.
Искренне благодарю вас за преданность профессии и неустанный труд. Желаю 
доброго здоровья, осуществления творческих планов и благополучия!

Губернатор Иркутской области И.И. КОБЗЕВ 

 НАГРАДА  Премию 
губернатора Иркутской 
области «За личный 
трудовой вклад 
в обеспечение 
эффективной 
деятельности 
учреждений культуры» 
в этом году получили 
50 работников региона. 
Это деятели культуры 
и искусства из 33 
муниципальных и 
17 государственных 
учреждений Иркутска, 
Братска, Саянска, 
Черемхово, Эхирит-
Булагатского, 
Усольского, Нукутского 
и других районов. 
Размер денежного 
вознаграждения составил 
100 тыс. рублей. Премии 
традиционно вручили 
накануне Дня работника 
культуры России, 
который отметили 25 
марта. И почти каждый 
из награждаемых 
в ответной речи 
подчеркивал, что для 
него это не просто работа, 
а настоящее служение. 

– Эта премия ежегодно вруча-
ется лучшим работникам куль-
туры нашего региона, которые 
заслужили ее своим талантом и 
трудом. В число лауреатов вошли 
библиотекари, руководители уч-
реждений культуры и творческих 
коллективов, преподаватели дет-
ских школ искусств, артисты, ра-
ботники музеев. Ваша профессия 
– дарить людям тепло и радость, 
в праздники и в трудные времена. 
Вы сохраняете и приумножаете 
культуру Иркутской области, де-
лаете нашу жизнь ярче, комфорт-
нее и интереснее, – обратился к 
лауреатам глава региона Игорь 
Кобзев.

Напомним, что премия губер-
натора работникам культуры Ир-
кутской области за личный вклад 

учреждена в 2011 году, но с 2015 
года не выплачивалась. По пред-
ложению Игоря Кобзева эту ме-
ру поддержки возобновили с 2020 
года. В этом году на ее соискание 
претендовали 112 специалистов из 
24 муниципальных образований.

ЭФФЕКТИВНЫЕ 
РУКОВОДИТЕЛИ 

В номинации «За эффективное 
руководство» наградили 10 чело-
век. Среди них директор Иркутско-
го областного театра кукол «Аи-
стенок» Андрей Стрельцов, дирек-
тор Заларинского районного крае-
ведческого музея Ирина Алексеева, 
директор Усть-Ордынской Нацио-
нальной библиотеки им. М.Н. Хан-
галова Наталья Спиридонова.

– Уверена, что эта награда – 
результат слаженной работы всего 
нашего дружного коллектива, – 
отметила генеральный директор 
Оекского социально-культурно-
го спортивного комплекса Ирина 
Бойко. – Сейчас в нашем учреж-
дении заканчивается двухлетний 
капитальный ремонт, и мы ждем, 
что в конце лета вернемся в об-
новленное здание. Считаю, глав-
ная наша заслуга – за это вре-
мя мы не растеряли сотрудников 
и сохранили энтузиазм радовать 
жителей нашего муниципального 
образования.

ТВОРЧЕСКИЙ ВКЛАД 

В номинации «За творческий 
вклад» 20 премий получили ар-

тисты театров, преподаватели, ре-
жиссеры, руководители учрежде-
ний культуры. Среди них актриса 
театра кукол «Аистенок» Наталья 
Уткина, актриса Иркутского драма-
тического театра им. Н.П. Охлопко-
ва Зоя Соловьева, артист ТЮЗа им. 
А. Вампилова Владимир Привалов, 
директор Архитектурно-этногра-
фического музея «Тальцы» Вла-
димир Тихонов, художественный 
руководитель ансамбля «Доктор 
Джаз» Александр Филиппов. 

– Хочу поблагодарить всех, кто 
мне помог получить эту награду: 
коллектив, всю Централизованную 
библиотечную систему Братска и 
моего папу – поэта и основате-
ля нашей библиотеки Виктора Со-
ломоновича Сербского. Именно он 
привил мне любовь к литературе, 
благодаря которой я выбрала эту 
профессию, – отметила заведую-
щая библиотекой Русской поэзии 
XX века имени В. Сербского Екате-
рина Сербская.

БОЛЕЕ ПОЛУВЕКА В КУЛЬТУРЕ

Премию «За верность про-
фессии» получили 10 работников 
культуры. Среди них актриса те-
атра кукол «Аистенок» Тамара 
Гуринович, актер ТЮЗа им. Вам-
пилова Михаил Ройзен, актриса 
Иркутского музыкального театра 
им. Загурского Елена Бондарен-
ко. Преподаватель Иркутского теа-
трального училища им. В. Венгера 
Надежда Арно отдала профессии 
более 50 лет: 

– Я счастлива, что работаю в 
таком уникальном учебном за-
ведении, ведь наши ученики тру-
дятся во всех городах России и за 
границей. Именно они, отдавая 
все свои силы учебе, мотивируют 
нас еще более творчески подхо-
дить к учебному процессу. Боль-
шое спасибо, что отметили мой 
труд, служу родной культуре.

ПЕРВЫЕ УСПЕХИ

В номинации «За первые успе-
хи» отметили пять молодых спе-
циалистов. Среди них актриса Ир-
кутского музыкального театра Ма-
рия Ванчикова, руководитель тан-
цевальной студии из поселка Усть-
Ордынский Тахиржон Орипов. 

– Для нас, для молодого поколе-
ния, очень важно, что нас поддер-
живают, это придает стимул дви-
гаться дальше и покорять новые 
вершины, – отметила заместитель 
директора по методической работе 
детской школы искусств № 3 горо-
да Братска Мария Кейсарова.

Пять деятелей культуры полу-
чили награды в номинации «За 
профессионализм». 

– Важно, что эту премию полу-
чают и молодые специалисты, и 
те, кто уже очень много лет отдал 
служению своей профессии, – от-
метила министр культуры Ир-
кутской области Олеся Полунина. 
– Это наши работники культу-
ры, большие труженики, которые 
каждый день дарят свою любовь, 
частичку своей души людям, слу-
жат жителям Иркутской области в 
своих учреждениях культуры.

 Елена ОРЛОВА
Фото Александра ШУДЫКИНА

Служу родной культуре
БЩЕСТВО



OGIRK.RU18 26 марта 2025 № 33 (2823)

 
При содействии «Полюса» в 
заповеднике установлены две 
платформы для гнездования хищных 
птиц, пять дуплянок и искусственных 
гнездовий – для околоводных. 
Хищные пернатые пока к новым 
домам присматриваются, а в 
дуплянке второй год самка гоголя 
выводит утят.

  КОМПАНИЯ  
Работу по изучению 
биоразнообразия в 
районе золоторудного 
месторождения Сухой 
Лог эксперты ООПТ 
начнут в июне 2025 
года. Им предстоит 
заложить площадки 
для исследований, 
определить видовой 
состав растений, 
включая редкие 
виды. Также в рамках 
сотрудничества с 
золотодобывающей 
компанией «Полюс» 
природоохранное 
учреждение весной 
продолжит установку 
фотоловушек на 
территории самого 
заповедника и 
приобретет технику 
для борьбы с пожарами. 
Эти мероприятия 
стали частью большой 
программы «Полюса» 
по сохранению 
биоразнообразия. С 
2021 года компания в 
четыре раза увеличила 
инвестиции в защиту 
природы.

ФОТОЛОВУШКИ ПОМОГАЮТ 
ИССЛЕДОВАТЬ КОПЫТНЫХ

Северный олень, лось, изюбрь, 
косуля и даже эндемик Восточ-
ной Азии – сибирская кабарга. 
Фотографии этих животных по-
казывает директор заповедника 
«Витимский» Лариса Чечетки-
на. Снимки копытных и других 
представителей фауны особо ох-
раняемой природной территории 
в прошлом весенне-летнем сезоне 
сделали с помощью фотоловушек 
и квадрокоптера, которые были 
приобретены в рамках сотрудни-
чества с компанией «Полюс».

Записывающая аппаратура 
установлена возле кормушек и со-
лонцов, столь необходимых для 
диких копытных в течение долгой 
зимы. Совместный с «Полюсом» 
проект по их поддержке и изуче-
нию реализуется с 2021 года.

– Подкормочные комплексы 
работают. Мы их периодически 
приводим в порядок. Там для жи-

вотных готовится веточный корм, 
рассыпается соль, а попутно со-
бирается материал по нескольким 
видам животных. Этот проект, 
скажем так, взбодрил нашу работу 
по углубленному изучению рас-
пространения диких копытных, 
их видовому составу, особенно-
стям поведения и проч. Мы узна-
ли, где на территории заповедни-
ка животных больше, где меньше, 
– уточнила Лариса Чечеткина.

Чуть более недели назад со-
трудники ООПТ отправились в 
разные места заповедника для 
установки порядка 10 фотолову-
шек, которые убирали на зиму. А 
на хребте Кодар, наоборот, с кон-
ца августа работали 30 устройств 
для фотоохоты на краснокнижных 
снежных баранов, и в июне их 
будут снимать. Эти фотоловушки 
тоже помог приобрести «Полюс».

«ПОЛЮС» ЛИДИРУЕТ
 В ЭКОРЕЙТИНГЕ 

В опубликованном в марте от-
чете компании о сохранении био-
разнообразия говорится, что она не 
ведет деятельность на ООПТ, как и 

на территориях объектов природ-
ного и культурного наследия ЮНЕ-
СКО, а также на водно-болотных 
угодьях международного значения. 
Ее производственные площадки с 
ними даже не граничат. Но при 
этом золотодобытчики реализу-
ют добровольные мероприятия по 
поддержанию их благополучия. В 
компании есть корпоративная про-
грамма «Заповедная территория 
«Полюса».

– Для нас важен положитель-
ный «природный баланс» относи-
тельно затрагиваемых и охраняе-
мых природных экосистем. Сегодня 
площадь естественных экосистем и 
особо охраняемых природных тер-
риторий, которые компания под-
держивает в рамках корпоративной 
программы «Заповедная террито-
рия «Полюса», более чем в 60 раз 
превышает площадь территорий 
воздействия хозяйственной дея-
тельности наших активов, – про-
комментировала директор депар-
тамента по устойчивому развитию 
«Полюса» Дарья Григорьева.

«Полюс» внимательно следит 
за национальными и междуна-

родными регуляторными норма-
ми в области биоразнообразия, 
соблюдает все действующие тре-
бования и рекомендации, а так-
же оценивает значимость новых 
трендов.

В настоящее время компания 
руководствуется более чем 30 нор-
мативными правовыми актами 
и методическими документами в 
области биоразнообразия. 

– «Полюс», один из лидеров 
глобальной золотодобывающей 
отрасли с производственными ак-
тивами по всей России, осознает 
свою ответственность за сохране-
ние биоразнообразия и природных 
богатств в регионах, где мы жи-
вем и работаем. Наши усилия по 
сохранению природы признаются 
и высоко оцениваются внешними 
независимыми экспертами. На-
пример, рейтинговое агентство 
RAEX в 2023 году присвоило «По-
люсу» первое место в рэнкинге 
компаний, заботящихся о сохра-
нении биоразнообразия. В опубли-
кованном отчете в числе прочих 
вопросов мы освещаем наш вклад 
в достижение целей устойчивого 
развития ООН, национальной цели 
развития Российской Федерации 
«Экологическое благополучие», а 
также в реализацию федерально-
го проекта «Сохранение биологи-
ческого разнообразия и развитие 
экологического туризма», – под-
черкнул генеральный директор 
компании «Полюс» Алексей Вос-
токов.

  Юлия МАМОНТОВА
Фото пресс-службы компании 
«Полюс» и заповедника «Витимский»

«Полюс» – на защите 
биоразнообразия
Сотрудники заповедника «Витимский» 
исследуют санитарно-защитную зону 
месторождения Сухой Лог
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Н
а 

п
р
ав

ах
 р

ек
л
ам

ы

СОТРУДНИЧЕСТВО С ООПТ 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ
«Полюс» на всех действующих добывающих предпри-
ятиях проводит регулярный мониторинг состояния 
биоразнообразия по научно обоснованным критери-
ям – видовому богатству и присутствию редких видов, 
соотношению и суммарной нарушенности экосистем, 
повреждению древостоев и др. Озвученные в отчете 
результаты оценок рисков в области биоразнообра-
зия свидетельствуют, что на видовом и экосистемном 
уровнях они оцениваются как незначительные.

Валовый показатель затрат компании на сохранение 
биоразнообразия с 2021 года вырос более чем в четыре 
раза. Только в рамках обязательных компенсационных 
мероприятий с 2020 года высажено 10,5 млн саженцев 
деревьев, выпущено в водоемы 3,9 млн мальков рыб.

В Бодайбинском районе на активах «Полюса» внедряют-
ся новые экологичные технологии. Например, недавно 
там тестировали инновационные экспериментальные 
энергогенерирующие водородные установки – они, в 
отличие от традиционных источников генерации элек-
троэнергии, исключают выбросы парниковых газов в 
атмосферу. Новую передвижную лабораторию, которая 
адаптирована к условиям работы в труднодоступных 

территориях, планируется приобрести для «Полюс Вер-
нинского». Там же летом в рамках мониторинга биораз-
нообразия на пробных площадках продолжат работу 
сотрудники заповедника «Витимский». Как пояснила 
Лариса Чечеткина, эти исследования касаются в том 
числе изучения хохлатки пионолистной, которая зане-
сена в Красную книгу Иркутской области. А в июне 2025 
года эксперты планируют начать аналогичные работы 
в районе месторождения Сухой Лог. Их итогом станут 
дальнейшие рекомендации по сохранению флоры и фа-
уны. Также в этом году при содействии «Полюса» ООПТ 
закупит водометную лодку и лодочный мотор для до-
ставки людей и техники в труднодоступные места в по-
жароопасный сезон.
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 САД-ОГОРОД   
Садоводы и огородники 
Иркутской области 
уже вовсю готовятся к 
дачному сезону. Какие 
семена выбрать, когда 
сажать рассаду, чем 
удобрять? Ответы на эти 
и другие вопросы – в 
традиционной рубрике 
«Областной».

СОВЕТЫ НОВИЧКАМ

Иркутянка Галина Кац вот уже 
40 лет выращивает сельскохо-
зяйственные культуры и считает 
это одной из форм отдыха. Дач-
ный участок стал чем-то вроде 
семейного наследия. Сначала они 
с мужем Юрием Соломоновичем 
вместе обустраивали землю. По-
строили дом, пусть и маленький, 
но надежный. Сегодня женщина 
занята подготовкой к посадочно-
му сезону.  

– Хорошие семена – залог вы-
сокого урожая. Их нужно сна-
чала отсортировать и замочить 
в растворе поваренной соли. Не-

обходимо две минуты выждать. 
Те, что всплыли, для посева не 
годятся, – советует Галина Ива-
новна. – Из перцев мне нравятся 
«симето F1». Среди помидоров 
хороши сор та «де барао», «дач-
ник» и «чио-чио-сан». Также 
рекомендую из личного опы-
та тыкву «плюшка», морковь 
«шантенэ роял», «осенний ко-
роль», «карамель красная». Сре-
ди укропов отдаю предпочтение 
сорту «геркулес». 

Дачница уже приготовила рас-
саду перцев и томатов. Перебирая 
цветные упаковки семян, Галина 
Ивановна делится советами:

– Помидоры – самоопыляемое 
растение, но для лучшей завязки 
практикуют встряхивание рас-
тений постукиванием палкой по 
шпалере. Это я в книжке вычи-
тала. 

Книг по овощеводству у жен-
щины много, сегодня такие про-
веренные и опытные издания, 
пожалуй, и не встретишь. Для 
новичков в огородных делах Гали-
на Ивановна советует не забывать 
вносить перегной и минеральные 
удобрения, а под огурцы – торф 
и опилки. При подвязке огурцов 
недопустимо сильно натягивать 
шпагат. 

– Если сильно натянуть, саже-
нец может вырваться из почвы. 
Перец высокорослый высаживают 
с междурядьями 80 см, а в ряду 
растение от растения – 50 см, – 
советует специалист. – Для мор-
кови подбирайте участки, хорошо 
освещаемые в течение дня. Чтобы 
ускорить прорастание петрушки, 
ее семена замачивайте в теплой 
воде за 4–5 дней до посева и еже-
дневно меняйте воду. 

В конце апреля дачница плани-
рует посеять семена цветов, кото-
рые в мае пересадит в открытый 
грунт.

– Календула от вредителей за-
щищает, а космея очень красивая. 
У моей мамы всегда космея рос-
ла, – Галина Ивановна показы-
вает мяту, душицу и иссоп. – Это 
травки для чая. Я еще листья 
смородины люблю заваривать – 
ароматно, вкус мягкий. 

НЕ ТОРОПИТЕСЬ С РАССАДОЙ!

Член Шелеховского клуба садо-
водов-любителей «Жарок» Тама-
ра Седых рассказала, что огурцы 
на рассаду она сеет за 25–30 дней 
до высадки в теплицу, примерно 
10 апреля. 

– С рассадой дынь и арбузов я 
тоже не тороплюсь. Посею семена 
на рассаду 15 апреля. Иначе эта 
рассада просто вытянется, – сове-
тует огородница. – Лук я не сажу 
головками, исключительно семе-
нами. Взрослые растения, выра-
щенные таким способом, потом не 
ест луковая муха. Но такую рас-
саду нужно сажать еще в феврале, 
а в середине мая она уже идет в 
грунт.

Из цветов уже сейчас можно 
высаживать на рассаду петунию, 
львиный зев, лобелию. С портула-
ком, бархатцами торопиться тоже 
не стоит, предупреждает Тамара 
Ефимовна.

И уже в ближайшие выход-
ные она советует дачникам и ого-
родникам утоптать снег в садах, 
где растут яблони в стланцевой 
форме. Эти деревья надо при-
открыть, чтобы задышали корни 
и ствол. Участки вокруг яблонь 
можно посыпать золой, чтобы бы-
стрее сошел снег. Кроме того, зола 
является для садовых культур от-
личным удобрением и служит хо-
рошим антисептиком.

 Людмила ШАГУНОВА
Виктория ЛУЗАН 
Фото из архива героев публикации 

Шпаргалки для дачников
Тамара СедыхТамара СедыхГалина КацГалина Кац

?
Подскажите, пожалуйста, что такое 
«Свидетельство пенсионера», для чего 

оно нужно и как его получить?

Отвечает управляющий Отделением Социального 
фонда России по Иркутской области Алексей Ма-
каров:

– Свидетельство подтверждает статус пенсионера, 
а также дает право на различные льготы и скидки. 

Например, при посещении музеев, театров, в апте-
ках, при проезде в общественном транспорте и т.д. 
Документ представляет собой пластиковую карточ-
ку с фотографией гражданина. Также в нем указы-
вается СНИЛС и информация о виде и сроке назна-
ченной пенсии.
Если у гражданина есть на руках ранее выданное 
пенсионное удостоверение, то оно остается дей-
ствительным в течение всего срока, на который 

установлена пенсия. В этом случае получать свиде-
тельство пенсионера нового образца нет необходи-
мости.

Для оформления свидетельства пенсионеру необ-
ходимо обратиться в любую клиентскую службу 
Отделения СФР по Иркутской области. При себе не-
обходимо иметь паспорт и фотографию размером 
21x30 мм в черно-белом или цветном варианте без 
уголка. При отсутствии фото специалисты клиент-
ской службы сделают ее во время приема, после 
чего выдадут документ. Обратиться может как сам 
пенсионер, так и его законный представитель – в 
этом случае при себе нужно будет иметь нотариаль-
ную доверенность и фотографию пенсионера.

В 2024 году Отделение Социального фонда России 
по Иркутской области оформило свидетельства 
пенсионера 28 тыс. жителей региона.

ЧТО ТАКОЕ «СВИДЕТЕЛЬСТВО ПЕНСИОНЕРА»?
 СОЦИАЛЬНЫЙ ФОНД: ВОПРОС НЕДЕЛИ  Уважаемые читатели, в этой 
рубрике специалисты Отделения Социального фонда России по Иркутской области 
отвечают на часто задаваемые вопросы, которые поступают на телефон горячей линии 
8-800-1-000-001.
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	� ПРЕМЬЕРА  «Хочется 
легкого, светлого, 
нежного», а получается 
проза жизни. Это 
стихотворение Эльдара 
Рязанова стало главным 
мотивом спектакля 
«Притворщики» 
на основной 
сцене Иркутского 
драматического театра 
им. Н.П. Охлопкова. 
Почти комедию по пьесе 
Эльдара Рязанова и Эмиля 
Брагинского поставил 
главный режиссер 
Станислав Мальцев. 

– Большой парадокс, почему 
именно эта пьеса не стала сцена-
рием фильма Рязанова, как другие 
его произведения, написанные в 
соавторстве с драматургом Эмилем 
Брагинским, – считает Станислав 
Мальцев. – Думаю, дело в том, 
что главная героиня – очень не-
простой персонаж, сложно решить, 
положительная она или отрица-
тельная. Кроме того, возможно, что 
была перекличка с героями филь-
ма «Ирония судьбы…», поэтому 
Рязанов решил не повторяться. Но 
пьеса замечательная, в чем наши 
зрители могут убедиться.

Главная героиня – помощник 
режиссера дубляжа Светлана (Ека-
терина Константинова-Венцке-
не), больше всего ценит красивую 
жизнь. Но иногда тоскует по насто-
ящей любви, которая когда-то была 
у нее с актером дубляжа Василием 
Тюриным (Сергей Дубянский). Тем 
более, что муж – чиновник Уса-
чев (Сергей Солянников), оказался 
слишком меркантильным. И вот 
Тюрин приехал из Ленинграда в 
Москву озвучивать роль Марчелло 
Мастроянни в новом фильме. 

– Наш спектакль – это не только 
возвращение к тем старым филь-
мам, которые все знают и любят, 
и героям Эльдара Рязанова, но и 
возвращение к самим себе, – счи-
тает Станислав Мальцев. – Ведь на 
определенных витках времени че-
ловек проживает разные ключевые 
события. И все, что в этом спекта-
кле произойдет для каждого сидя-
щего в зале, мне кажется – встреча 
с самим собой.

Действие спектакля происходит 
в студии звукозаписи 1970-х годов. 
На сцене стена из кадров старых 
фильмов, где изображены извест-
ные кинопары. Слева – стеклянная 
будка звукозаписи, справа – диван 
и стол. 

– В постановке не бытовая сце-
нография, потому что действие 
пьесы происходит в студии зву-
козаписи, на съемочной площадке, 
отсюда условность нашей декора-
ции, – отметил Станислав Маль-

цев. – Артисты дубляжа озвучива-
ют звезд мирового кинематографа, 
это тоже представляет тему, отра-
женную в названии спектакля. 

Главными притворщиками ста-
новятся Василий и Светлана, оба 
изображают сложившуюся семей-
ную жизнь. Она играет в благопо-
лучный брак с Усачевым, хотя они 
давно разъехались. Он врет, что 
у него есть жена и двое детей. Но 
оба, кажется, хотят вернуть про-
шлые отношения. И у них вроде бы 
получается войти в эту «реку» во 
второй раз. Старая квартира, где 
они жили, которая обнаруживает-
ся за суперзанавесом с экранами, 
навевает воспоминания. Светлана 
приглашает всех на день рождения 
и наряжает елку посреди лета, объ-
ясняя это тем, что всегда хотела, 
чтобы у нее был день рождения в 
Новый год. Она кажется такой ра-
нимой и настоящей. Но появляется 
Усачев, который хочет ее вернуть, 
и сулит заманчивые перспективы.

В то же время герои второго 
плана – актриса Раиса Ивановна 

(Марина Елина) и водитель Вита-
лий (заслуженный артист РФ Сте-
пан Догадин), который притворя-
ется сотрудником министерства, 
как раз и приносят свет любви в 
эту историю. Их роман, начавший-
ся с ДТП, прошедший множество 
курьезов, оказывается историей со 
счастливым концом. В финале не-
приступная Раиса Ивановна нару-
шает свой обет безбрачия и согла-
шается выйти замуж за Василия. 

В постановке множество забав-
ных ситуаций, когда сюжет пере-
плетается с перипетиями итальян-
ской мелодрамы, многие монологи 
которой не проходят советскую 
цензуру. За тем, чтобы все было 
прилично и позитивно, следит ре-
жиссер дубляжа (Ольга Шмидгаль, 
Виктория Инадворская). Автор 
русского текста Балакина (Дарья 
Горбунова, Роза Иванова), кажет-
ся, вяжет лучше, чем переводит. 
Молоденькая актриса Алла (Ана-
стасия Ермолина) больше беспоко-
ится о том, что ей дали квартиру 
на окраине Москвы. Ее партнер по 

фильму Лукин мечтает получить 
настоящую роль в кино. Когда ра-
бота закончена – все празднуют, но 
Светлана принимает неожиданное 
решение.

– Все мы носим маски, и часто 
это наша защита от ударов жизни, 
от того, что нас могут оставить, 
предать, обмануть, – пояснил Ста-
нислав Мальцев. – Но в любви нам 
приходится раскрываться, обна-
жать сердце, быть собой. Поэтому 
наш спектакль – почти комедия, 
ведь у этих авторов один глаз пла-
чет, а другой смеется. Или герой 
прячет свои эмоции, притворяет-
ся, делает вид, что ему хорошо, а на 
самом деле у него душа обливается 
слезами. Или, наоборот, он ругает-
ся, а в этот момент любит. Вот это 
игра света и тени, второй план, 
который переходит то на первый, 
то остается на втором. В этом на-
ша театральная традиция, которая 
пошла от Островского и Чехова.

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Анастасии ТОКАРСКОЙ 

ИСКУССТВ

	� ПОЗДРАВЛЕНИЕ

27	МАРТА	–	ВСЕМИРНЫЙ	
ДЕНЬ	ТЕАТРА

Уважаемые	жители		
Иркутской	области!

Примите	искренние	поздравления		
со	Всемирным	днем	театра!

Иркутская область славится своими 
театральными традициями, которые 
бережно хранят и приумножают жите-
ли региона, преданно и горячо любя-
щие искусство театра.
Благодаря опыту профессиональных 
служителей сцены, их стремлению 
творчески расти и экспериментиро-
вать театр становится более совре-
менным. В Иркутской области прохо-
дят масштабные фестивали, которые 
позволяют иркутянам познакомиться 
с постановками режиссеров со всей 
страны. Репертуары местных театров 
регулярно пополняются яркими пре-
мьерами, возникают новые формы ра-
боты со зрителями.
Более полувека Иркутское театраль-
ное училище выпускает тысячи квали-
фицированных специалистов. Среди 
его выпускников множество талант-
ливых актеров и режиссеров, которые 
стали обладателями всевозможных 
премий, руководителями театров, на-
родными артистами России.
В этот праздничный день мы выража-
ем признательность всем, кто своим 
талантом и вдохновением дарит зрите-
лям уникальный эмоциональный опыт. 
Благодарю служителей театрального 
искусства за добросовестный труд и 
преданность своему делу, вклад в раз-
витие культуры Приангарья.
Желаю вам крепкого здоровья, благо-
получия, вдохновения и новых твор-
ческих успехов!

 � Губернатор Иркутской области 
И.И. КОБЗЕВ

Почти комедия 
В Иркутске поставили «Притворщиков» 
Эльдара Рязанова и Эмиля Брагинского
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ИСТ РИЯ СП    РТИВНАЯ СРЕДА  

ИСКУССТВ

   ПОМОГАЕТ РАЗВИТИЮ 
   ТЕАТРОВ

Прием заявок на конкурс 
проходил с 15 января по 17 
марта. Театры из Иркут-
ской и Магаданской обла-
стей, Красноярского и Хаба-
ровского краев, Республики 
Саха (Якутия) отправляли 
организаторам видеозаписи 
своих спектаклей для взрос-
лой аудитории, а также ан-
кеты с описанием социаль-
ной миссии коллектива. 

Например, трехкратный 
призер конкурса – Черем-
ховский драматический 
театр им. В.П. Гуркина – 
играет большую роль в раз-
витии театрального дви-
жения города. Артисты 
помогают школьным теа-
трам, а актриса Мария Ша-
рапова выступила режиссе-
ром социального спектакля 
о войне «Эшелон» в мест-
ном любительском театре 
«Факел». Эта постановка, 
кстати, тоже участвует в 
конкурсе «Полюс. Золотой 
сезон» от непрофессио-
нальных коллективов. Сам 
же драмтеатр в этом го-
ду на конкурс представил 
новый спектакль-мюзикл 
«Принцесса Турандот». 

– Постановка совер-
шенно фееричная. Свет 
умопомрачительный. Мы 

приглашали художника по 
свету из Московского Те-
атра на Таганке Максима 
Фомченкова, с котором по-
знакомились именно на 
прошлом финале конкурса 
в Красноярске, куда при-
возили свой «Тартюф». У 
нас возникли сложности со 
светом. В общем, он нам 
помог, и мы пригласили его 
поработать над новой пре-
мьерой. Победы в прошлых 
конкурсах позволяли полу-
чать гранты. На их средства 
мы в том числе обновляли 
гримерки, покупали новое 
оборудование. А какая на 
фестивале шикарная об-
разовательная программа! 
Мы просто в восторге от 
незаурядных спикеров вы-
сочайшего ранга – компе-
тентных, прогрессивных в 
плане театрального разви-

тия. Мечтаем побывать там 
и в этом году, хотя видим, 
какая жесткая конкурен-
ция, – сказала директор 
Черемховского драмтеатра 
Татьяна Гаевская.

Организаторы призна-
ются – когда 10 лет назад 
они задумывали проект, 
то не представляли, какой 
масштаб со временем он 
примет. На победу в первом 
конкурсе претендовали 22 
заявки, а сейчас их уже 70. 
Причем большинство – из 
Иркутской области.  

   УКРЕПЛЯЕТ 
   ТВОРЧЕСКИЕ СВЯЗИ

– Такое большое коли-
чество заявок на конкурс 
«Полюс. Золотой сезон» 
говорит о заинтересован-
ности театров Иркутской 
области в крупных фести-
валях. Им необходимо по-
казывать свое творчество, 
получать экспертную оцен-
ку и зрительскую поддерж-
ку. Фестиваль дает возмож-
ность не только областным, 
но и муниципальным те-
атрам, любительским кол-

лективам заявить о себе на 
большой сцене. Это говорит 
об их стремлении к совер-
шенству и новаторству, о 
желании состязаться с кол-
легами на высоком уров-
не. Взаимодействие меж-
ду участниками, мастер-
классы от известных ре-
жиссеров и актеров, обсуж-
дения постановок – все это 
создает особую творческую 
атмосферу. Фестиваль ста-
новится площадкой не про-
сто для показа спектаклей, 
но и для открытого диа-
лога, обмена опытом между 
театрами, что способствует 
развитию театрального ис-
кусства в нашем регионе. 
Это масштабное событие 
укрепляет творческие свя-
зи, поддерживает таланты 
и новые идеи, создает про-
странство для самовыра-
жения, – подчеркнула ми-
нистр культуры Иркутской 
области Олеся Полунина. 

– В этом году нас удиви-
ло большое число заявок от 
непрофессиональных кол-
лективов. Слухи о кончи-
не народного театра сильно 
преувеличены, поскольку 

из 63 театров, заявившихся 
на конкурс, 33 – коллекти-
вы, объединяющие не про-
фессиональных актеров, а 
людей, для которых театр 
является, возможно, делом 
жизни, но все-таки в ре-
жиме хобби. Еще мы рады 
большому количеству но-
вичков среди участников 
нашего конкурса. Каждый 
новый театр, присоединив-
шийся к проекту, привно-
сит в театральное сообще-
ство свои уникальные идеи 
и в итоге развивает и про-
двигает театральную куль-
туру Восточной Сибири и 
Дальнего Востока, – про-
комментировала директор 
по связям с общественно-
стью компании «Полюс» 
Виктория Васильева.

Победителей конкурса 
объявят 24 апреля. Экс-
пертное жюри выберет три 
их постановки для показа 
публике. А еще в Иркут-
ске ожидается настоящий 
звездопад столичных арти-
стов. 

 � Юлия МАМОНТОВА

В ожидании большого 
праздника театра 
На победу в конкурсе «Полюс. Золотой 
сезон» претендуют рекордные 70 заявок

С 1 АПРЕЛЯ СТАРТУЮТ 
ПРОДАЖИ БИЛЕТОВ  
НА СПЕКТАКЛИ 

В Иркутском драмтеатре име-
ни Н.П. Охлопкова, который 
выступит штаб-квартирой фе-
стиваля, свои спектакли пред-
ставят ведущие московские 
коллективы. 
5 июня музыкант и композитор 
Петр Дранга и актриса Алек-
сандра Урсуляк выступят с му-
зыкальной программой. В пер-
вой части прозвучат несколько 
историй из спектакля «Сказки 
Акстер» в сопровождении сим-
фонического оркестра – со-
вместного проекта «Террито-
рии. Kids» и Петра Дранги. Во 
второй части артисты пред-
ставят свою интерпретацию 
симфонической сказки «Петя 
и волк» Сергея Прокофьева. 
8 июня режиссер Андрей Ма-
ник и театральная компания 
«Озеро» покажут спектакль 
«Три сестры» по пьесе А.П. Че-
хова, где задействованы Ма-
рия Смольникова, Светлана 
Иванова/Ольга Лерман, Инна 
Сухорецкая, Максим Виторган 
и другие известные артисты. 
9 июня Дмитрий Сердюк вы-
ступит с поэтическим моно-
спектаклем по творчеству 
Иосифа Бродского «Конец пре-
красной эпохи». 
10 и 11 июня пройдут показы 
двух спектаклей Московского 
Театра на Таганке – постановка 
Дениса Бокурадзе «Фигаро» по 
мотивам пьесы Пьера Бомарше 
и «Пиковая дама» – прочтение 
произведения А.С. Пушкина ре-
жиссером Денисом Азаровым. 
Участников профессиональ-
ной программы ждет серия 
мастер-классов, лекций, твор-
ческих встреч, обсуждений и 
паблик-токов с практиками и 
теоретиками современного 
театра, режиссерами, худож-
никами и другими мастерами 
сцены.  

КОММЕНТАРИЙ
Екатерина ЯКИМОВА, директор Фонда развития культуры 
и современного искусства «Территория»:
– Фестиваль современного искусства «Территория. Иркутск» 
– совместный проект нашего Фонда, Московского музея совре-
менного искусства (ММОМА) и крупнейшей российской золо-
тодобывающей компании «Полюс». Он направлен на развитие 
культурной жизни регионов Сибири и Дальнего Востока. Это 
не просто фестиваль, а уникальная возможность для зрителей 
и профессионалов погрузиться в мир современного искусства, 
увидеть яркие интерпретации классики от ведущих театраль-
ных коллективов страны. Мы создаем пространство для диалога, 
вдохновения и открытий, где каждый может почувствовать себя 
частью большого культурного движения.

 � ФЕСТИВАЛЬ  Самым активным участником 
заявочной кампании театрального конкурса «Полюс. 
Золотой сезон» стало Приангарье с 21 постановкой. 
Как отметила министр культуры Иркутской 
области Олеся Полунина, такая активность говорит 
о заинтересованности наших театров в крупных 
фестивалях. Конкурс пройдет уже в 10-й раз. Участвуют 
в нем профессиональные и любительские труппы из 
регионов присутствия золотодобывающей компании 
«Полюс». В рамках фестиваля современного искусства 
«Территория. Иркутск» с 5 по 11 июня пройдут показы 
не только постановок победителей этого творческого 
соревнования, но и московских звезд. 

Грандиозная «Антигона» Иркутского музыкального  
театра им. Загурского тоже претендует на победу

Cпектакль-мюзикл «Принцесса Турандот»  
Черемховского драмтеатра
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   ТАЛАНТЫ ИЗ ПРОВИНЦИИ 

Заявки на конкурс подали 360 
участников из 33 муниципальных 
образований. Победителями отбо-
ра стали исполнители из Ангарска, 
Саянска, поселков Усть-Ордынский 
и Новая Игирма, Иркутского и 
Осинского районов – всего 50 чело-
век. Их творчество оценивали в че-
тырех номинациях: «Академиче-
ский вокал», «Авторская песня», 
«Народный вокал» и «Эстрадный 
вокал». Имена победителей и лау-
реатов держали и секрете до самого 
гала-концерта. 

В состав жюри вошли дочь  
Иосифа Кобзона Наталья Раппо-
порт-Кобзон, заслуженная ар-
тистка РФ Ольга Кормухина, за-
служенный артист Республики 
Беларусь Руслан Алехно, музы-
кальный квартет, финалисты шоу 
«Ну-ка, все вместе!» семья Бод-

жгуа и член Союза композиторов 
России Игорь Демарин.

– Очень порадовало участие в 
фестивале национальных коллек-
тивов, особенно понравилось вы-
ступление бурятского. Хотелось бы, 
чтобы таких было больше, потому 
что именно взаимопроникновение 
культур, их симбиоз дает нашей 
культуре самобытность, – отмети-
ла Ольга Кормухина.  

По ее мнению, во все времена 
русскую культуру делали богатой 
именно таланты из провинции:

– Здесь более размеренная 
жизнь, больше возможностей ду-
мать о каких-то важных вещах, 
глубоких. Я вообще считаю, что 
будущее за регионами. Сейчас пре-

подаю в двух столичных вузах, и 
основные надежды мы возлагаем 
именно на ребят из провинции.

Важной частью фестиваля ста-
ли мастер-классы. Спикеры гово-
рили о том, что вокальное искус-
ство – не просто техника. Большое 
значение имеют интеллект, эмо-
циональная отдача актера, пони-
мание сути песни.  

   ОТКЛИК В СЕРДЦАХ ЗРИТЕЛЕЙ 

Гала-концерт открылся вы-
ступлением народного бурятского 
фольклорного коллектива «Худайн 
гол» из Эхирит-Булагатского рай-
она. Прозвучала старинная бурят-
ская песня, в которой воспевается 
родной дом, край, земля. По-русски 

название композиции звучит так: 
«На крутом берегу мельница». С 
ней артисты заняли третье место 
в номинации «Народный вокал». 

В следующем году коллектив 
отметит 40-летний юбилей. В 
его составе люди самых разных 
профессий, их всех объединяет 
любовь к народному творчеству, 
культуре. По словам руководителя 
Нины Балдыновой, для них самое 
главное – найти отклик в сердцах 
зрителей:  

– Нам очень хочется, чтобы лю-
ди, даже если они не знают бурят-
ского языка, поняли смысл песни. 

Казачий ансамбль песни и тан-
ца «Русь» из Ангарска исполнил 
песню «Дым» в авторской об-

Про родину без души  
петь нельзя  Фестиваль посвя-

щен празднова-
нию 80-летия го-

довщины Победы в Великой 
Отечественной войне. Он 
объединяет талантливых 
исполнителей и авторов, 
которые стремятся со-
хранить память о вели-
ком подвиге нашего на-
рода и передать ее будущим 
поколениям через искусство. 
Уверен, проведение фестива-
ля станет доброй традицией. 

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области 

 � КОНКУРС  Хоры, ансамбли, солисты – более 
50 исполнителей из разных уголков Приангарья 
выступили на гала-концерте фестиваля-конкурса 
патриотической песни им. Иосифа Кобзона. На сцене 
артисты воспевали родной край, русскую землю, 
доблестных солдат, защитников Отечества. 

В Иркутске впервые прошел  
фестиваль патриотической песни  

имени Иосифа Кобзона
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МАЛАЯ Р    ДИНАПЕРСОНА Н    МЕРА

работке и стал лауреатом второй 
степени на фестивале. 

– В нашем репертуаре в основ-
ном казачьи песни, которые мы 
в буквальном смысле собирали со 
всех регионов России, ездили по 
разным местам, общались с кол-
лективами, – сказал руководитель 
ансамбля Валерий Домашевский. 

Покорила сердца жюри Рим-
ма Матецкая, вокалистка и ху-
дожественный руководитель Дома 
культуры поселка Новая Игирма. В 
номинации «Народный вокал» ей 
присудили первое место. Девушка 
исполнила песню «Я любила Со-
кола». 

– Про родину и маму без души 
петь нельзя. Если без чувств поет-
ся, то не надо вообще такие песни 
брать. Я выбираю песни по любви, 
по смыслу. Я эмоциональный чело-
век. Могу долго переживать. Про-
плачу над песней месяц, пропою ее, 
потом уже выхожу на сцену, – при-
зналась она. 

   САМЫЕ ЮНЫЕ УЧАСТНИКИ 

Все победители и призеры фе-
стиваля, выступившие на гала-
концерте, – взрослые артисты. Ис-
ключение – образцовый вокальный 
ансамбль «Экспромт» из Саянска. 
В его составе – семеро артистов, са-
мому старшему 17 лет. Ребята заня-
ли второе место в самой многочис-
ленной номинации – «Эстрадный 
вокал», исполнив песню «Родина». 

– Стройное многоголосье, дина-
мика развития произведения, ар-
тистизм – над всем этим мы рабо-
таем, чтобы зрителю было приятно 
слушать и смотреть на нас, – гово-
рит солистка ансамбля Мария Ха-
ритонова. – Бывают моменты, ког-
да устаешь от репетиций, мы ведь 
по многу раз отрабатываем одно и 
то же, но после таких фестивалей, 
когда есть связь со зрителем, хо-
чется готовиться и выступать еще 
больше. Это очень вдохновляет. 

   ГОЛОС – КАК 
   У ИОСИФА КОБЗОНА 

Обладателем Гран-при стал Ка-
линик Семенов, артист Иркутского 
городского театра народной драмы. 
На гала-концерте он исполнил пес-
ню «Поклонимся великим тем го-
дам», посвященную Великой Оте- 
чественной войне. 

– В моем репертуаре много во-
енных песен, но именно эта пока-
залась мне самой подходящей – по 
силе и духу. Люди помнят великие 
подвиги наших прадедов и дедов. 
Через песню я старался донести до 
зрителя, какой ценой досталась по-
беда, – признался артист. 

Осенью он представит Прианга-
рье в финале фестиваля в Москве. 
На церемонии награждении губер-
натор Игорь Кобзев заметил, что 
голос победителя похож на голос 
Иосифа Кобзона. 

– Я занимаюсь с педагогами. 
Исполнительское искусство – это 
всегда познание себя, своего тела, 
голоса, – признался Калиник Се-
менов. – Это очень длительный и 
кропотливый процесс. Голос нельзя 
взять и настроить по щелчку. Кра-
сивый звук собирается по крупи-
цам. Я работал много, но работы 
предстоит еще больше. 

 � Матрена БИЗИКОВА  
Фото автора и Алексея КУШНИРЕНКО

   ПРИОБЩЕНИЕ К ИСТОКАМ

– Иркутская область гордит-
ся разнообразием и самобытно-
стью культурного пространства. 
Гордость региона – творческие 
коллективы, имеющие звания 
«заслуженный», «народный» 
и «образцовый». Очень значима 
работа сельских домов культуры и 
клубов, муниципальных библио-
тек, – отметил заместитель пред-
седателя правительства региона 
Георгий Кузьмин. 

Лидерами областного конкур-
са «Лучшие сельские учреждения 
культуры и их работники» на-
званы 18 клубов, музеев и библи-
отек и 20 специалистов. 

– Мы счастливы тем, что за-
нимаемся любимым делом. У нас 
в клубных объединениях работа-
ют замечательные люди. Нашим 
артистам от 50 до 70 лет, они по-
ют, танцуют, играют на ложках 
в ансамбле «Веселуха», – пере-
числила руководитель культурно-
развлекательного центра «Колос» 
села Каразей Куйтунского района 
Елена Бойко, получившая заслу-
женную награду.

Среди награжденных была и 
директор культурно-досугового 
центра села Бурхун Тулунского 
района Татьяна Михайлик. Она 
рассказала о работе клубных объ-
единений, среди которых вокаль-
ные, хореографические, театраль-
ный коллективы:

– Наш образцовый фольклор-
ный ансамбль народной песни 
«Ивушка» – это яркое, самобыт-
ное явление в истории вокаль-
ной культуры района и области. 
На традиционном фестивале на-
родной культуры «Присаянский 
карагод» он занял первое место. 
Наше историко-культурное про-
странство «Бурхунские бирюль-
ки», открытое два года назад, 
работает над сохранением, раз-
витием и популяризацией исто-
рического наследия народных 
ремесел и быта. Здесь постоянно 
действует интерактивная экспо-
зиция ремесленных инструмен-
тов, проводятся экскурсии и ма-
стер-классы. Возделывание льна, 
ткачество, плетение из природ-
ных материалов – эти и другие 
ремесла мы бережно сохраняем, 
чтобы приобщать взрослых и де-
тей к истокам русской народной 
культуры.

   ЗЕМСКИЙ РАБОТНИК 
   КУЛЬТУРЫ 

Среди сотрудников культурно-
досуговых учреждений лучшим 
стал и директор Дома культуры 
деревни Грановщина Иркутского 
района Денис Степанов. По его 
мнению, задачи культуры на со-
временном этапе изменились, 
как и подходы, направления ра-
боты:

– Нам необходимо идти в но-
гу со временем, применяя но-

вые технологии, в том числе ис-
кусственный интеллект, – уверен 
Денис Степанов.

Алексей Беляевский, руководи-
тель социально-культурного цен-
тра «Благовест» из села Казачье 
Боханского района также назван 
лучшим специалистом:

– Опора нашей работы – каза-
чество. Возрождением его куль-
туры и быта мы занимаемся по-
следние десять лет, постоянно 
выезжаем на фестивали народ-
ной песни, каждый год участву-
ем в областных мероприятиях по 
линии министерства культуры и 
областного Дома народного твор-
чества. В прошлом году народный 
вокальный ансамбль «Казачка» 
стал лауреатом отборочного ту-
ра межрегионального фестиваля-
конкурса казачьей культуры в Ре-
спублике Адыгея. 

Алексея Беляевского, как и 
большинство коллег, волнует ка-
дровый вопрос в сфере культуры:

– У молодых специалистов, 
как правило, нет своего жилья, 
зарплата поначалу невысокая. 
Сейчас моя ученица, выпускница 
детского ансамбля Аня Шестако-
ва, учится в колледже культуры, 
на следующий год его оканчива-
ет. Я зову ее домой. Хочется, что-
бы молодые кадры возвращались 
в село.

Большие надежды победите-
ли конкурса возлагают на новую 
программу «Земский работник 
культуры». Она заработает в этом 
году и поможет привлечь в малые 
города и села больше специали-
стов. 

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

 � НАГРАДА  Люди творческих профессий, приносящие в нашу жизнь 
красоту, сохраняющие и приумножающие культурное наследие, собрались 
в Иркутской филармонии 21 марта. Здесь наградили специалистов сферы 
культуры и победителей областного конкурса «Лучшие сельские учреждения 
культуры и их работники». Жюри оценивало материальное оснащение 
досуговых центров, библиотек и музеев, ведение проектной работы и участие 
в грантовых конкурсах.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
В Приангарье на поощрение работников сферы культуры в этом году направлено 

3,7 млн рублей. Лучшие культурно-досуговые учреждения получат денежное 

поощрение в размере 138,9 тыс. рублей, специалисты – 67,6 тыс. рублей. 

Творцы красивых дел

Елена Бойко  Елена Бойко  
из Каразея и  из Каразея и  
Татьяна Михайлик  Татьяна Михайлик  
из Бурхунаиз Бурхуна

БЩЕСТВО
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 АРХИВ  На страницах газеты «Областная» – очередная 
под борка материалов проекта «От мая до мая», 
посвященного 80-летнему юбилею Победы советского 
народа в Великой Оте чественной войне, который вся 
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  ОТ МАЯ ДО МАЯ

За активную помощь в поиске материалов редакция благодарит сотрудников Государственного архива Иркутской области


Сегодня читаем газету «Черемховский рабочий» 

ПРИ ПОДДЕРЖКЕ
ЗОЛОТОДОБЫВАЮЩЕЙ КОМПАНИИ «ПОЛЮС»

  НАВСТРЕЧУ 80-ЛЕТИЮ 
  ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ

Читаем газеты военных лет
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Десятки женщин заменили в дни войны ушедших на фронт мужчин на нашей станции. В 
короткий срок они освоили сложную технику и сейчас по-боевому несут вахту, борясь 
за ускоренное продвижение поездов.
Вот старший стрелочник тов. Лебедева. Она – ленинец. Ее пост всегда в отличном состо-
янии. Весь мелкий ремонт стрелок выполняется без затраты государственных средств. 
Также отлично, по-фронтовому работает сигналист централизованного поста тов. Ма-
лыгина, стрелочники тт. Россова, Биндуль и Петрова, весовщики тт. Вегерова и Сизых, 
старшие технические конторщики тт. Елютина и Грошева, работницы вокзала тт. Мака-
ренко и Посунькова.
Большую работу проделали женщины станции по сбору средств на строительство бое-
вых машин и в фонд помощи детям, пострадавшим от фашистского варварства.
Общий взнос средств, собранных ими среди неорганизованного населения, составил 
9583 рубля. Хорошо возглавили эту работу председатель женсовета Ульяна Андреевна 
Демиденко и Евдокия Дмитриевна Породько. Также особой похвалы заслуживают ак-
тивистки тт. Мальцева, Шилова, Бегунова, Кошевая. Это их руками и руками их подруг 
наводится порядок на стрелочных постах и в общежитиях. Специальная бригада акти-
висток оказывает помощь столовой.
Приказ Верховного главнокомандующего товарища Сталина еще более воодушевил же-
лезнодорожниц на самоотверженную  помощь фронту. Комсомолки тт. Малосай, Шиш-
кина и Барсукова вступили в кандидаты партии. Они – примерные производительницы 
и организаторы кружков по изучению приказа вождя в семьях железнодорожников.

 Г. Синкевич, секретарь партбюро станции

БОЕВЫЕ ПОДРУГИ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

В октябре прошлого года в Черемхово приехал на зим-
ний сезон Московский театр имени М.Н. Ермоловой. В 
начале мая он заканчивает свою работу и уезжает об-
ратно в Москву.

Приезд в наш город столичного театра – большое куль-
турно-политическое событие. Мы увидели театр, кол-
лектив которого спаян школой, следующей славным 
традициям художественного театра и вместе с тем 
имеющий свой творческий почерк. Художественным 
руководителем театра является один из крупнейших 
мастеров советского театрального искусства, народ-

ный артист СССР, лауреат Сталинской премии, ордено-
носец Н.П. Хмелев.
Артисты Соловьев, Фивейский, Филиппов, Вицин, Его-
рычев, Тополева, Николаева, Кононенко, Полонская, 
Корчагина и другие – все они стали подлинными лю-
бимцами публики. Они со всей страстью и ответствен-
ностью стремились показать на сцене всю глубину 
человеческой  жизни. Они были страстными пропаган-
дистами суровой правды о Великой Отечественной во-
йне, о ее героических людях, воспитывая еще большую 
любовь к родине и беспредельную ненависть к фашиз-
му. Сердечное спасибо вам, товарищи ермоловцы!
Театр показал нам пьесу Матгера и Левина «Наш кор-
респондент». По несколько раз с неослабевающим вни-
манием смотрели ее черемховцы. И неслучайно. Они 
вместе со всем советским народом разделяли горечь 
суровой, но героической борьбы славного города Ле-
нина. Мы разделили и радость прорыва блокады. Мы 
вместе с ленинградцами рукоплескали тем сибирским 
дивизиям, что пришли на помощь Ленинграду.
Пьесой Симонова «Парень из нашего города» театр 
имени Ермоловой с большой любовью и нежностью по-
казал нам жизнь простого русского парня, который из 
озорника мальчишки, гонявшего голубей, превращает-
ся в мужественного командира Красной армии – гор-
дость нашей страны.

Пьесой Линскорова и Кочетковой «Надежда Дурова» 
показана правда о русской девушке-патриотке войны 
1812 года. В той войне они были единицами, их пре-
следовала царское правительство за нарушение «эти-
кета прекрасного пола». В нашей войне их миллионы. 
Ими гордится вся страна, гордится великий Сталин.

Наконец, просто радость и культурный отдых до-
ставили пьесы Шекспира «Как вам это понравится», 
Гольдсмита «Ночь ошибок» и другие. С большим удо-
вольствием смотрели черемховцы так знакомые и 
неувядаемые пьесы Островского. Мы видим в них 
страшную правду о прошлом России. И еще ярче раз-
горается ненависть к фашистским людоедам, стремя-
щимся повернуть колесо истории назад.

Мы видели артистов театра имени Ермоловой на пред-
приятиях, в госпиталях. Не считаясь с выходными 
днями и с отдыхом вообще, они много раз обслужива-
ли различные общественные мероприятия.

Прощаясь с театром имени Ермоловой, хочется креп-
ко поблагодарить весь коллектив артистов во главе с 
главным режиссером тов. Комиссаржевским, директо-
ром театра тов. Лившиц и сказать от имени всех черем-
ховцев: «Приезжайте к нам еще! Мы вас встретим как 
самых дорогих гостей».

 Е. Кутырева, зав. отделом пропаганды 
и агитации горкома ВКП(б)

ГАСТРОЛИ ТЕАТРА ИМ. ЕРМОЛОВОЙ В ЧЕРЕМХОВО

Во время выступления уч астницы фронтовой бригады артистов
Фото Б. Ярославцева. Западный фронт. 1943 год. Главархив Москвы


